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МАСШТАБНО И КОМПЛЕКСНО
ГЛАВНОЕ

Евгения Уваркина проверила дорожные работы на улицах Папина,  
Ударников и Воронежском шоссе

ВЛипецке — пора активных дорожных 
работ, которые так нужны, но достав-
ляют немало неудобств живущим  

в непосредственной близости от объектов 
благоустройства людям, пешеходам и авто-
мобилистам. Мэр города Евгения Уваркина 
вместе с руководителями профильных де-
партаментов и подрядчиками выехала на 
объекты, чтобы оценить ситуацию на месте.

Не двор, а трасса
В начале прошлой недели, 15 апреля,  

в Липецке перекрыли часть улицы Папи-
на в районе пересечения с улицей Юных 
Натуралистов для работ на инженерных 
сетях под проезжей частью. Близлежащие 
дворы ожидаемо превратились в оживлён-
ную трассу. Особенно в районе домов № 14  
и № 1а по улице Папина.

— На днях ребёнка тут чуть не сбили! — 
поделилась жительница дома № 1а по ули-
це Папина. — Они же летят все! Торопятся! 
Вообще плевать, что тут двор, школа рядом.

Сначала жители самовольно перекрыли 
дорогу во двор, но подобная мера незаконна 
и могла выйти боком в случае различного 
рода ЧП. Ограничивать проезд для экстрен-
ных служб недопустимо. Городские власти 
совместно с «Квадрой» обеспечили установ-
ку железобетонных блоков так, чтобы поток 
случайных авто не терроризировал двор  
и подъезды с торцов были в доступе.

Проезд только для жильцов
Увеличился автомобильный поток  

и на близлежащих улицах Перова и Улья-
ны Громовой. Председатель департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства 
Павел Звонарёв доложил Евгении Уварки-
ной, что там запланирована дополнитель-
ная установка знаков «Жилая зона». Также 
здесь сделают искусственные неровности. 
И рассчитывают на поддержку со стороны 
ГИБДД для контроля за исполнением тре-
бований ПДД на данных участках.

— Мы это уже проходили с ремонта-
ми на проспекте Победы, на улицах 50 лет 
НЛМК и Баумана, — говорит Евгения Увар-
кина. — Да, автомобилистам всегда хочется 
побыстрее проехать, и они ищут объезды 
через жилые зоны и создают дискомфорт 
для местных жителей. Давайте общаться  
с ГИБДД, ограничивать проезд, где это воз-
можно. Прошу липчан относиться с пони-
манием ко всем этим мерам.
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доме — один из вопросов, который обсуждался на 
еженедельной планёрке главы города. Причины 
смены могут быть разные: жильцов не устраивает 
качество выполняемых услуг, стоимость тарифов 
или что-то ещё, а может, УК не получила продление 
лицензии. Как доложил вице-мэр — председатель 
департамента ЖКХ Сергей Ходяков, сейчас в городе 
сразу несколько домов меняют УК. Департамент 
оказывает жильцам всю необходимую помощь.  
— Если мы помогаем сменить управляющую 
компанию, то должны придерживаться 
принципа: один двор — одна УК, — заявила 
Евгения Уваркина. — Когда ответственный 
один, проще выстроить работу по содержанию 

группы домов и придомовой территории. 
Уборка города после зимы также не теряет 
актуальности. На карте Липецка появляется всё 
больше убранных территорий. Только в рамках 
субботников «Чистый четверг» и «Делаем Липецк 
чище» убрано 38 улиц и 109 городских локаций, 
собрано почти 27 тысяч мешков мусора,  
а к наведению порядка присоединились более  
11 тысяч человек. Об этом сообщила председатель 
департамента развития территории Ольга Логинова. 
Чище становятся автодороги. Сейчас внимание 
уделяется второстепенным дорогам.  
— Только за прошедшую неделю привели  
в порядок 27 объектов, — рассказал председатель 
департамента дорожного хозяйства  

и благоустройства Павел Звонарёв. — Уже 
приступили к влажной уборке.  
Особое внимание глава города попросила уделить 
территории, которая закреплена за бизнесом. Не 
все ответственно подходят к её содержанию. 
— Нужно активнее выдавать предписания, — 
рекомендовала глава города. — Если бизнес их 
игнорирует, то территорию убирает город, а потом 
в судебном порядке выставляет требования по 
возмещению затрат.  
Должно быть не только наказание, но и поощрение 
для предпринимателей, содержащих в порядке 
свою территорию. Евгения Уваркина предложила 
разработать специальные значки, которыми можно 
было бы их отмечать.
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РЕСУРСНИКИ И ДОРОЖНИКИ НАУЧИЛИСЬ 
РАБОТАТЬ СОГЛАСОВАННО, ЧТОБЫ  

НЕ ВОЗНИКАЛО СИТУАЦИЙ, КОГДА МЫ 
ВЫНУЖДЕНЫ РАСКАПЫВАТЬ НОВЫЕ ДОРОГИ

 Первую часть улицы Папина планируют открыть ко Дню города в июле 

Жители уже упомянутого двора меж-
ду домами № 14 и № 1а по улице Папина 
никак не могут понять, когда же наконец 
у них закончатся раскопки ресурсоснаб-
жающей организации и прежнее благоу-
стройство будет восстановлено. Ведь двор 
перекопан с зимы.

— Одна из раскопок «РВК-Липецк» 
аварийная, — пояснил Павел Звонарёв. 
— Ещё одна — в рамках инвестиционной 
программы. Главная претензия жителей 
— повреждение детской площадки: были 
демонтированы качели, элементы благо-
устройства. К 1 мая мы условились работы 
здесь завершить.

— Никакого 1 мая! — осекла подчинён-
ного глава города и обратилась также к при-
сутствующему представителю «РВК-Ли-
пецк». — На следующей неделе в четверг,  
25 апреля, я приеду сюда. Работы уже долж-
ны быть закончены!

В три руки
Если говорить непосредственно о до-

рожном объекте — улице Папина, то это 
один из самых масштабных и комплекс-
ных проектов города в этом году. И пример 

слаженной работы сразу трёх подрядчиков 
в одном месте. Здесь находятся «РВК-Ли-
пецк» (сети водоснабжения и водоотведе-
ния), подрядчик «Квадры» (тепловые сети) 
и «Строительно-дорожная компания» (до-
рожные работы). Причём работы ведутся не 
поочерёдно, а в «три руки».

— Мы начали свою часть работ с двух 
сторон: и от Центрального рынка, и от ули-
цы Водопьянова, — пояснил представитель 
«Строительно-дорожной компании» Олег 

Баранов, — пока тут — по центру — работа-
ют ресурсоснабжающие организации. Что-
бы никто друг другу не мешал и работа не 
останавливалась ни у кого. На сегодняшний 
момент большая часть тротуарной зоны  
в старом покрытии уже демонтирована. 
Также частично фрезеровали дорожное по-
крытие: из 38 тысяч кв. м автомобильной 
дороги сделали 15 тысяч. Как только завер-
шим подготовительные работы, начнём 
устройство выравнивающего и верхнего 
слоёв асфальта.

Начальник управления главного смо-
трителя Липецка Виталий Лесных на-
помнил, что работы на улице Папина вы-
полняются по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги». Обновится и авто-
мобильная дорога, и пешеходные зоны,  
и светофорные объекты. Стоимость —  
181,7 млн рублей. 

— Главной задачей перед нами здесь 
было синхронизировать работы по обновле-
нию водовода, а также по замене тепловых 
сетей, — подчеркнул Павел Звонарёв. — Ви-
дим, что на данный момент всё это реали-
зуется по графику. Важно также оперативно 
обеспечить технологическое присоедине-
ние к коммуникациям нового жилого ком-
плекса.

Представитель подрядчика ООО «Те-
плосфера» рассказал, что организация 
планирует завершить свою часть работ  
к 25 апреля. «РВК-Липецк» по плану ра-
ботает на объекте до 5 июня.

— Давайте первую часть улицы Папина 
ко Дню города открывать, — заключила Ев-
гения Уваркина. — Приятно видеть, что ре-

Ул. Ковалёва (картами) 
Ул. Ковалёва (от д. 109  
и до д. 119г) 
Ул. Студёновская 
Плехановский спуск 
Кольцо в районе ЛТЗ 
Октябрьский мост (полотно) 
Ул. Моршанская 
Ул. Энергостроителей 
Ул. Советская 
Ул. Зареченская 
Пл. Театральная 
Ул. Дарвина 
Пер. Бестужева 
Ул. Воровского 
Ул. Даргомыжского  
Ул. Володарского 
Ул. Союзная 
Пер. Вишнёвый 
Ул. Кирова 
Ул. Небесная 
Пер. Фруктовый
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 Сразу три подрядчика одновременно  
 работают на улице Папина 
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В России создали систему безопасности «Пятница». 
Она предназначена для защиты важных объектов 
от атак дронов. Как рассказал в интервью РИА 
Новости разработчик системы Станислав (полное 
имя не приводится из соображений безопасности), 
представить её планируют на форуме «Армия-2024». 
По его словам, система безопасности «Пятница» — это 
программное решение, которое позволяет управлять 
разрозненными устройствами на больших площадных 
объектах, в том числе на промышленных предприятиях, 
которые подвергаются атакам украинских 
беспилотников.  
— Мы должны понять, как нам работать по дрону 
исходя из специфики типов БПЛА, не теряя времени, 
— отметил Станислав. — Система «Пятница» помогает 
выбрать оптимальный тип воздействия.

Административный надзор за педофилами ужесточён. 
На прошлой неделе вступили в силу изменения в 
Федеральный закон «Об административном надзоре за 
лицами, освобождёнными из мест лишения свободы». 
Теперь поднадзорным лицам с непогашенной или 
неснятой судимостью за преступления против половой 
неприкосновенности и половой свободы ребёнка 
запретили посещать места массового скопления 
детей. Это образовательные, медицинские, санаторно-
курортные, физкультурно-спортивные и культурные 
организации, предназначенные для детей, а также 
детские игровые и спортивные площадки. Раньше такие 
ограничения могли устанавливаться для педофилов 
на основании решения суда, теперь они прямо 
прописаны в законодательстве и будут действовать 
по умолчанию, отметили в Государственной 
думе. За несоблюдение ограничений существует 
административная ответственность по ст. 19.24 КоАП 
РФ, а за неоднократное нарушение — уголовная по ст. 
314.1 УК РФ вплоть до лишения свободы на год.

Сложная паводковая ситуация сложилась сразу  
в нескольких регионах России: Курганской, Тюменской 
и Оренбургской областях. В этих регионах введён 
режим ЧС, проводится массовая эвакуация жителей. 
В городе Орске Оренбургской области из-за сильного 
паводка уровень воды в реке Урал поднялся более 
чем на 9 м. Затоплены тысячи домов, эвакуированы 
несколько тысяч жителей, пишет РБК. Аналогичная 
ситуация складывается и в Тюменской области.  
В воскресенье в реке Ишим уровень воды поднялся 
на 140 см, до 1 051 см. Более 3 тысяч человек 
эвакуированы из зоны, сообщает МЧС России. По 
данным ведомства, в регионе подтоплено 98 домов, 
444 дачных дома и 646 приусадебных участков. 
Ожидается, что стихия достигнет пика в районе 23–25 
апреля. Улучшение ситуации наблюдается в Курганской 
области. Уровень воды в реке Тобол на территории 
Кургана идёт на спад: по данным на 8 утра 22 апреля, 
он составил 986 см. В области, по информации МЧС, 
остаются подтопленными в восьми муниципальных 
образованиях 2 188 жилых домов, 3 405 дач, 5 мостов  
и 13 участков дорог.
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Стык в стык
В этом году с дорогами очень повезло Сырскому Руд-

нику: ремонт на улице Ударников осуществляется сра-
зу по двум проектам. Это и «БКД» (подрядчик — ООО 
«Инфинити групп»), и «Дорога в школу» (подрядчик 
— ООО «СК Липецк»). Представители мэрии поставили 
перед управлением главного смотрителя как перед за-
казчиком работ задачу провести встречу подрядчиков, 
чтобы обеспечить грамотное сопряжение двух пешеход-
ных зон и тротуаров. Выполнить работу стык в стык.

Кстати, лейтмотивом в каждой точке объезда по 
дорогам была проблема тех самых стыковочных швов. 
Напомним, что на прошлой неделе дороги областного 
центра Евгения Уваркина осматривала вместе с главой 
правительства Липецкой области Игорем Артамоно-
вым («Первый номер» писал об этом объезде в № 15 от 
16 апреля 2024 г. — Прим. ред.). Первые лица региона  
и города увидели, что чаще всего именно в местах сты-
ковочных швов дороги начинают «рваться». Губернатор 
потребовал не только устранить дефекты, но и пересмо-
треть технологию стыковки асфальта. В мэрии намере-
ны провести расширенную встречу со всеми дорожными 
подрядчиками на тему особенного внимания к стыко-
вочным швам.

На объекте улицы Ударников, ремонтируемом по 
«БКД», пристальное внимание уделяют пешеходным 
зонам в районе школы № 23. Что касается тротуаров  
в целом, ситуация в этом районе улучшится значитель-
но: везде, где есть техническая возможность организо-
вать тротуар, он будет сделан. Общая протяжённость 
ремонта на этой дороге — 3,3 км.

250 млн рублей
В скором времени дорожный ремонт придёт ещё на 

21 дорогу в Липецке. Это стало возможным благодаря 
дополнительно выделенным средствам из региональ-
ной казны.

— Спасибо Игорю Георгиевичу Артамонову за эти 250 
млн рублей, — отметила глава города Евгения Уваркина. 
— Уже поговорили с подрядчиком, с которым на днях за-
ключаем контракты, и дорожники заходят на объекты. 
Часть работ должна быть готова к 1 июня, вторая часть 
— к 1 июля. Надеемся, что подрядчики будут внима-
тельны к пешеходным зонам, будут на местах видеть не 
учтённые в проектах задачи и обращаться к нам с ини-
циативами по внесению поправок в документы, чтобы 
всё было сделано максимально качественно и комфорт- 
но для людей. Плюс обратят внимание на технологию 
стыковочных швов и будут соблюдать сроки. А если нет, 
то будем включать в реестр недобросовестных подряд-
чиков, чтобы больше не иметь с такими дело.

Ключевыми среди этих дорожных объектов, которые 
отремонтируют за дополнительные региональные день-
ги, в мэрии называют шестиполосную улицу Студёнов-
скую и Плехановский спуск. Состояние последнего сей-
час стало особенно важным в связи с обрушившейся на 
него нагрузкой автомобильного потока из-за перекры-
тия дороги у реконструируемого моста на улице Совет-
ской в районе площади Революции. Кроме того, ремонт 
ждёт улицу Ковалёва, кольцо в районе ЛТЗ и полотно 
Октябрьского моста.

_______________________________________________
Текст: Елена Мамцева

Фото: Александра Пастушенко
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ОСТАНОВКИ, КОТОРЫМ  
УЖЕ ПО 20-30 ЛЕТ,  

НЕ ДОЛЖНЫ НАХОДИТЬСЯ  
В ГОРОДЕ

сурсники и дорожники научились работать согласован-
но, чтобы у нас в городе больше не возникало ситуаций, 
когда мы вынуждены раскапывать новые дороги.

20-30 лет — пенсия для остановок
На другом крупном объекте — Воронежском шоссе 

— работает подрядчик ООО «Инфинити групп» также 
по проекту «Безопасные качественные дороги». Здесь 
обновят 39 тысяч кв. м асфальта и почти 4 тысячи кв. м 
тротуаров. Стоимость проекта — 91 млн рублей. В связи  
с тем что магистраль достаточно плотно загружена 
транспортом, подрядчик распределяет время работ так, 
чтобы не затрагивать утренние и вечерние часы пик.

— Срок по контракту до 1 сентября, но мы планиру-
ем управиться к середине лета, — рассказал начальник 
отдела капитального строительства ООО «Инфинити 
групп» Сергей Костин.

В проект не вошло обновление остановочных пави-
льонов. Проверяющие сами могли убедиться, что многие 
из них находятся в удручающем виде. Вице-мэр Нико-
лай Дергунов поручил управлению главного смотрителя 
найти выход из сложившейся ситуации.

— Я понимаю, что не хватило денег на замену оста-
новок, — пояснил Николай Дергунов. — Но у нас тради-
ционная практика выявления экономии по итогам вы-
полненных в рамках проекта работ. И мы на эти деньги 
производим замену остановочных павильонов. Прошу 
по Воронежскому шоссе и улице Ударников так посту-
пить, потому что остановки, которым уже по 20-30 лет, 
не должны находиться в городе.

— Во втором полугодии будет ясна экономия, зай-
мёмся этим вопросом, — сказал Виталий Лесных. — Либо 
изыщем средства на закупку новых остановочных пави-
льонов, либо демонтированные в центре города отре-
монтируем и поставим здесь.

 Мэр потребовала от подрядчиков быть готовыми к корректировке  
 ремонта на месте, если возникают не учтённые в проекте детали 

 В районе школы № 23 в Сырском Руднике пешеходные зоны организуют на отлично 



№ 16 (491) 23 апреля 2024 года4 ТЕМА НЕДЕЛИ

БЛАГОДАРЯ  
ЭТИМ ПАРКОВКАМ 

РАЗГРУЖАЕТСЯ 
ЦЕНТРАЛЬНАЯ ЧАСТЬ 

ГОРОДА

«

Павел Стежин:

НИКАКИХ ОГРАД, ШЛАГБАУМОВ  
И ТЕРМИНАЛОВ
В Липецке с 1 мая заработают плат-

ные парковки. Главная цель но-
вовведения — снизить транспорт-

ный поток в центре города в надежде на 
то, что многие автолюбители пересядут  
с личного транспорта на общественный. 
О том, сколько будет платных парковок 
в городе, как их обустроят, и других ню-
ансах «Первому номеру» рассказал за-
меститель председателя департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства 
Павел Стежин. 

— Павел Александрович, сколько 
платных парковок появится и где 
именно?  

— Сейчас — 107 парковок. Это порядка 
830 мест. Запуск мы разделили на несколь-
ко этапов. Всего по проекту организации 
дорожного движения в Липецке предусмот- 
рено 3 327 платных парковочных мест. 
На первом этапе они будут работать на 
восьми улицах: Ленина, Плеханова, Ин-
тернациональной, Пролетарской, Же-
лябова, Сапёрной, Угловой и Зегеля —  
и двух площадях: Плеханова и Лени-
на-Соборной. Они были выбраны не 
просто так. Сначала специалисты про-
вели предпроектное обследование улич-
но-дорожной сети в центральной части 
города, после чего мы заказали проект  
в специализированной организации. 
Она определила локации парковок  
в полном соответствии со всеми нор-
мативными документами — ГОСТом  
и СНиПом. Это позволит значительно 
разгрузить центральные дороги города. 

Площадка с синей краской
— Как парковки будут оборудова-
ны? Я их ещё не видел и мысленно 
представляю себе огороженную пло-
щадку, какой-то шлагбаум, терминал  
и так далее.  

— Нет, не будет никаких оград, шлаг-
баумов и терминалов. Это площадка, 
разлинованная синей краской. Рядом 
с ней знак, указывающий, что на этой 
площадке разрешена платная стоян-
ка, и камера, которая автоматически 
фиксирует регистрационный знак ва-
шего автомобиля и время, когда вы 
приехали и уехали со стоянки. Это,  
в общем-то, и всё оборудование платной 
парковки — разметка, знак, камера. 

— Если я, предположим, не слежу за 
новостями, приехал в город, где-то 
поставил машину и понятия не имею, 
что попал на платную парковку… 

 — Нет, вы сразу это поймёте. На ка-
ждой платной парковке уже стоят ин-
формационные щиты. Они в первую оче-
редь сообщают, что вы въехали в зону 
платной парковки, дают исчерпываю-
щую информацию о том, когда надо пла-
тить, когда не надо, сколько стоит час 
парковки, какой вам выпишут штраф, 

если вы не оплатите стоянку, а внизу пе-
речислены способы оплаты.

34 рубля в час
— Сколько это будет стоить?  

— 34 рубля за час стоянки с 8 утра до 
8 вечера, за исключением праздничных 
и выходных дней. То есть в выходные,  
в праздничные дни и ночью вы ставите 
свою машину на платную парковку и ни-
чего за это не платите. Соответственно, вас 
за это и не оштрафуют. Кроме того, плата 
на такой парковке не взимается и за пер-
вые 15 минут стоянки. Есть у нас ещё пар-
ковочные зоны около социально значимых 
объектов. Это детские сады, школы, поли-
клиники, больницы, учреждения управ-
ления социальной защиты и пенсионный 
фонд. Там бесплатно можно стоять 90 ми-
нут. Если стоите больше, то платите за всё 

то время, которое набежит после того, как 
закончится 90-минутный лимит. И раз уж 
мы заговорили об оплате, добавлю, что  
у липецких водителей есть преимущества, 
которых нет у владельцев автомобилей  
в некоторых других регионах, где внедри-
ли такую же систему платных парковок, как  
у нас. Например, вы встали на парковку, 
постояли 15 минут, потом заплатили за 
час стоянки, а уехали с неё через полчаса. 
Так вот, те 17 рублей, которые вы перепла-
тили, вернутся на ваш счёт. Или другой 
случай. Человек, допустим, закрутился 
и забыл заплатить. В других регионах он 
сразу попадает в чёрные списки, ника-
кие оправдания от него не принимаются,  
и ему выписывают штраф. У нас водитель 
имеет возможность до конца текущих су-
ток зайти в мобильное приложение «Гор-
парковки» или на портал липецкого пар-
ковочного пространства, вбить данные, 
где и когда от стоял, и оплатить парковку.

 — Какие способы оплаты?
 — Их несколько. Первый — посред-

ством мобильного приложения. Во всех 
городах, где мы изучали опыт внедрения 
платных парковок, это самый популяр-
ный вид оплаты. Второй — посредством 
SMS-сообщений. Не буду вдаваться  
в подробности, скажу только, что ин-
формация о том, где и как скачать при-
ложение, отправлять эсэмэски, есть на 

портале parking48.ru и на информацион-
ных щитах самих парковок. Ещё можно 
завести личный кабинет на parking48  
и вносить плату там. Наконец, это можно 
сделать через сервисы Сбербанка — че-
рез его терминалы, банкоматы, мобиль-
ное приложение и так далее. Каким спо-
собом оплачивать парковку, личное дело 
каждого. На мой взгляд, лучше всё же 
пользоваться специальным мобильным 
приложением — оно всегда под рукой  
и при оплате через приложение с вас не 
будут взимать комиссию. 

Штрафы и видеонаблюдение 
— Что будет с теми, кто постоял на 
платной парковке, уехал и не запла-
тил?  

— Камеры будут фиксировать наруши-
телей, а административные комиссии — 
штрафовать. Штраф — от 500 рублей. 

— Читал, что камеры не всегда хо-
рошо справляются со своей задачей. 
Их обманывают, например, закрыва-
ют чем-нибудь номер, и камера его 
не видит. Кое-где в помощь камерам 
даже держат пешие патрули.

 — Мы сейчас тоже решаем этот во-
прос. Номера закрывают, как вы пони-
маете, не на ходу и не дома. Приехал на 
парковку — закрыл, перед тем как уехать 
— открыл. Поэтому камеры у нас настро-
ены на момент приезда автомобиля и на 
момент его отъезда с парковочного ме-
ста. Камера фиксирует регистрационный 
номер машины ещё до того, как его за-
крыли, или после того, как водитель его 
открыл перед тем, как уехать. Этот прин-
цип мы переняли в Воронеже, там он хо-
рошо работает. По примеру воронежских 
коллег мы также рассматриваем вопрос 
об ужесточении санкций против граждан, 
которые попытаются обмануть камеры.  

— Кто может не платить за парковку?  
— Плата не будет взиматься с льготных 

категорий граждан. Все они перечислены 
на портале parking48. Это Герои Советского 
Союза и России, почётные граждане города 
Липецка и Липецкой области, участники 
Великой Отечественной войны, участники 
ликвидации последствий катастрофы на 
Чернобыльской АЭС и, конечно, участники 
СВО и члены их семей и так далее. У нас са-
мое большое количество льготников, кото-
рые могут не оплачивать стоянку на плат-
ной парковке, среди соседних регионов, да 
и, наверное, среди всех регионов России. 
Вот, смотрите, в Питере в список тех, кто не 
будет платить на платных парковках, вклю-
чили четыре категории льготников. Столь-
ко же в Рязани. В Белгороде — шесть, в Воро-
неже — семь, у нас — 17. 

Резидентное разрешение
— Есть люди, проживающие рядом  
с парковкой, которая с 1 мая станет 

«
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

платной. Раньше они всегда оставляли на ней свою 
машину бесплатно. Как им быть теперь? Ведь если 
они будут платить, как все, то это обойдётся им при 
самом грубом подсчёте тысяч в 16 в месяц. 

 — Для них предусмотрено так называемое резидентное 
разрешение. Человек платит за него 1 508 рублей в год, и его 
машина может стоять на платной парковке хоть круглые 
сутки. Хочу обратить внимание, что если человек живёт, 
например, на Зегеля, 11, и получает резидентное разреше-
ние на парковку около этого дома, то он может бесплатно 
ставить свою машину только здесь и нигде больше. Если, 
предположим, все места на парковке около одиннадцато-
го дома заняты и он ставит машину на платную парковку  
у дома напротив, ему нужно будет за это заплатить 34 руб- 
ля в час — его резидентное соглашение там не действует. 
Вообще говоря, мы выдаём резидентное разрешение, но не 
гарантируем человеку, что по Зегеля, 11, или по какому-то 
другому адресу для него всегда будет свободное парковоч-
ное место. Поэтому мы советуем людям, чтобы они, прежде 
чем платить деньги, проанализировали, смогут ли они во-
обще ставить там свою машину, не получится ли так, что 
все места на парковке около их дома всегда будут заняты.  

— Если на платные парковки будут ставить машины 
те люди, которые приезжают на работу, это может 
обойтись им примерно в 6 тысяч в месяц. Для многих 
это чувствительные расходы. Не получится ли так, что 
они просто начнут забивать своими машинами все со-
седние дворы?  

— Мы предполагали, что они именно так и будут делать 
— начнут ставить свои машины во дворы, которые располо-
жены вокруг зоны платных парковок. Но в конце прошлого 
года администрация города приняла постановление, ко-
торое разрешает, например, управляющим компаниям по 
просьбе жителей устанавливать шлагбаумы в любом дворе 
города. Для этого нужно только согласовать такое решение 
с городским департаментом развития территории. При 
этом организациям, которые установили шлагбаумы в зоне 
платных парковок, компенсируют 90% их стоимости. Ду-
маю, что все дворы, которые столкнутся с экспансией чужа-
ков, обзаведутся шлагбаумами, и того, что нас тревожило, 
не произойдёт. Здесь хочу ещё обратить особое внимание на 
то, что шлагбаум разрешат поставить и использовать толь-
ко при том условии, что будет обеспечен беспрепятствен-

ный проезд во дворы специальной техники — пожар-
ных машин, машин скорой помощи и так далее. 

Положительный опыт 
— Вы, я знаю, изучали опыт внедрения платных 
стоянок в других городах. Они добиваются тех 
целей, которые перед собой ставили?  

— Мы изучили опыт всех близлежащих городов. 
Например, Воронеж и Белгород. В Воронеже на плат-
ных парковках порядка 6 тысяч мест. В Белгороде 
больше 3 тысяч. И мы видели, что благодаря этим 
парковкам разгружается центральная часть города, 
потому что люди действительно пересаживаются  
с личного транспорта на общественный. То есть глав-
ная задача платных парковок решается. То же самое 
в Москве. Там повсеместно платные парковки, за час, 
если мне не изменяет память, с водителей берут по 
450 рублей, и, например, в центр города, чтобы погу-
лять или походить по магазинам, там большинство 
людей на своём транспорте ездить перестало. Едут на 
автобусах или метро.  

— Никто не возмущается?  
— Нет. Я не знаю таких случаев. Когда система на-

чинает работать, все воспринимают это как что-то, что 
в порядке вещей. 

— Кому эти парковки принадлежат, на что пой-
дут деньги, которые на них будут собирать?

— Парковки принадлежат администрации города. 
Полномочным юридическим лицом является подве-
домственное учреждение департамента дорожного 
хозяйства и благоустройства — управление главного 
смотрителя. Там сформировали отдел платных парко-
вок. Этот отдел будет следить за техническим состо-
янием, заниматься их уборкой. Доходы от парковок 
мы будем направлять на развитие общественного 
транспорта, обустройство парковочного простран-
ства, на его обслуживание и эксплуатацию и на благо- 
устройство города. Это три приоритетных направле-
ния, куда пойдут доходы от платных парковок. 

_____________________________
Беседовал Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

ТЕМА НЕДЕЛИ

ВСЕ НА МЕСТЕ

Благодарственное письмо президента Российской 
Федерации получила глава города Евгения Уваркина на 
VI съезде Всероссийской ассоциации развития местного 
самоуправления. В рамках съезда прошла стратегическая 
сессия, где обсуждались проекты, которые запустила 
ассоциация. Евгения Уваркина встретилась с мэром 
Грозного Хас-Магомедом Кадыровым.  
— Очень рада была увидеться, ведь Липецк и Грозный — 
города-побратимы, — рассказала Евгения Уваркина. — Да, 
это города с разными историями, традициями  
и культурами, но нас объединяет общая цель — создание 
благоприятной и процветающей жизни для  
наших граждан.

БЛАГОДАРНОСТЬ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
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Все 46 трамваев, которые предусмотрены 
концессионным соглашением по развитию 
городского наземного электрического транспорта, 
прибыли в город. Часть машин поставили ещё  
в прошлом году, часть пришла на прошлой неделе. 
Вместимость вагона — 170 человек, сидячих мест — 
32. Салоны оборудованы интеллектуальной системой 
контроля за состоянием водителя, климат-контролем 
и USB-разъёмами. Скоро новые трамваи выйдут 
на линии. В целом по проекту развития городского 
наземного электрического транспорта до конца 2025 
года планируется реконструировать 40,8 км путей, 
построить 5,2 км новых линий, модернизировать 
депо.

На Новолипецком металлургическом комбинате 
завершилась традиционная весенняя 
Неделя здоровья. В ней приняли участие более 3 500 
работников. Всю неделю в здравпунктах комбината 
и в Центре здоровья НЛМК вели приём кардиологи, 
неврологи, эндокринологи, диетологи, психологи 
и другие специалисты. Сотрудники НЛМК сдавали 
анализы на холестерин, глюкозу, проверяли работу 
сосудов шеи и щитовидной железы. Врачи и эксперты 
по здоровому образу жизни провели серию вебинаров, 
где рассказали о способах борьбы со стрессом, факторах 
развития артериальной гипертонии и возможностях 
корпоративного ДМС.

НЕДЕЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Липецкое  
парковочное 
пространство

 Перед внедрением платных стоянок специалисты изучили опыт всех близлежащих городов  
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Липецк налаживает дружественные отношения  
не только с городами 

К омандование первого боевого ледокола «Иван 
Папанин» обратилось в администрацию города  
с инициативой наладить дружественные отноше-

ния и шефские связи. Об этом на заседании постоянной 
комиссии по правовым вопросам, местному самоуправ-
лению и депутатской этике сообщил начальник отдела 
контроля и проверки исполнения управления внутрен-
ней политики администрации Липецка Виктор Якимец.

Ждём в гости
— Такое предложение поступило к нам в апреле. Сей-

час работаем в этом направлении. Планируем в День 
города пригласить командование ледокола в Липецк  
и торжественно подписать соглашение, — рассказал Вик-
тор Якимец. — Ледокол, как говорится, нам не помешает.

Такое неожиданное предложение от военнослужа-
щих удивило парламентариев, но они его поддержали. 
Тем более что выдающийся советский исследователь Ар-
ктики дважды Герой СССР, кавалер восьми орденов Ле-
нина, двух орденов Красного Знамени, орденов Октябрь-
ской Революции и Красной Звезды контр-адмирал Иван 
Дмитриевич Папанин является почётным гражданином 
Липецка. 

— Был два раза на подводной лодке «Липецк». Наши 
военнослужащие все достойные ребята. Нам действи-
тельно нужна такая взаимосвязь, а им — наша поддерж-
ка, — высказал своё мнение депутат по избирательному 
округу № 2 Сергей Сазонов.

Города-побратимы
Кроме того, Виктор Якимец рассказал депутатам  

о том, что в этом году число городов-побратимов Липец-
ка станет больше. Так, соглашение с городом Худжанд 
Республики Таджикистан должны были подписать ещё 
в прошлом году. Но в силу обстоятельств подписание до-
кумента перенесли на этот год.

— В июле 2023-го был подписан Протокол о на-
мерениях сотрудничества города Липецка с город-
ским округом Ичан Китайской Народной Республики 
(КНР). В настоящее время ведётся работа по взаимо-
действию в области экономики, образования, куль-
туры и туризма, а также разработка проектного со-
глашения о побратимости Липецка и Ичан, — сказал 
Виктор Якимец.

Ещё в прошлом году администрация Липецка полу-
чила письмо от правительства города Инкоу, также из 
Китая, в котором выражена заинтересованность в разви-
тии отношений в сферах экономики, медицины, образо-
вания. Эти вопросы сейчас находятся в проработке.

Липецк поддерживает деловые связи с города-
ми-побратимами: сербским Крушевацем, белорус-
ским Витебском, китайским Аньшанем и Грозным. 
Немецкий Котбус и итальянский Фабриано вышли 
из соглашений как представители недружественных 
России стран.

____________________________
Текст: Марина Костюк 

Фото: Минобороны России

ГОРСОВЕТ

ШЕФСТВО  
НАД ЛЕДОКОЛОМ 

ПРОСТО ДОБАВЬ ВОДЫ 

СОБЕСЕДОВАНИЕ В ПАРЛАМЕНТ 

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ 

Жители улицы Жактовской уже больше 10 лет пытаются 
решить вопрос строительства нового трубопровода к их 
домам. Нужно протянуть ветку от перекрёстка  
с переулком Хохломской до существующего 
трубопровода. Как рассказал депутат по избирательному 
округу № 30 Андрей Иголкин, провели встречу  
с жителями, представителями «РВК». Разъяснили все 
нюансы, проектанты показали на планшете существующие 
точки подключения. Проговорили порядок переключений 
и техприсоединений. Он будет един для всех. Однако 
врезки в границах своего участка жители будут 
оплачивать самостоятельно. Проекты завершат в мае. 
Строительство начнётся в июне-июле. В течение текущего 
года трубопровод планируют построить.

Кандидаты в стажёрский состав Молодёжного 
парламента при Липецком городском Совете депутатов 
проходят собеседования. Они делятся своими идеями, 
планами и целями. Юноши и девушки рассказывают 
о себе, своём опыте общественной деятельности. 
Оценивает потенциал кандидатур специальная 
комиссия, в которую вошли спикер горсовета Евгения 
Фрай, депутат по избирательному округу № 15 
Екатерина Пинаева и представители Молодёжного 
парламента горсовета.

Необходимую помощь для бойцов на передовой передал 
депутат по избирательному округу № 32 Станислав 
Каменецкий.  
— Продолжаем оказывать помощь нашим защитникам.  
В этот раз приобрели три квадрокоптера DJI Mavic 3  
и бензиновый электрогенератор с целью их дальнейшей 
передачи в зону проведения СВО, — поделился депутат. 
— Благодарю коллег, которые не остались в стороне  
и приняли участие в сборе средств. Своих не бросаем!  
Парламентарий постоянно поддерживает российских 
бойцов, отправляет в зону проведения СВО нужные для 
военных вещи, рации, продукты питания, воду и многое 
другое.

«

«

НАШИ ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ  
ВСЕ ДОСТОЙНЫЕ РЕБЯТА.  

НАМ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО НУЖНА 
ТАКАЯ ВЗАИМОСВЯЗЬ

Патрульный корабль ледового класса «Иван 
Папанин» — головной корабль проекта 
23550, который предназначен для охраны 
районов морской экономической деятельности 
и судоходства Российской Федерации 
в Арктической морской зоне. Он имеет 
большое водоизмещение и прочный корпус, 
рассчитанный на преодоление ледовых полей 
с толщиной льда более полутора метров. 
Вооружён 76-миллиметровой автоматической 
артиллерийской установкой, оборудован 
вертолётной площадкой и ангарами, в том числе 
для беспилотных летательных аппаратов. 
Как сообщили в Министерстве обороны, 
экипаж строящегося на предприятии АО 
«Адмиралтейские верфи» первого в ВМФ 
России патрульного корабля ледокольного 
класса «Иван Папанин» завершил процесс 
заселения на корабль. Военные моряки приняли 
у заводчан материальную часть и приступили 
к её освоению. Выход на заводские ходовые 
испытания в море состоится уже летом.

СПРАВКА
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Госжилинспекция выступила с инициативой ужесточить  
требования к управляющим компаниям

ВЛипецке работают 86 управляющих 
компаний. За их деятельностью стро-
го следит Государственная жилищ-

ная инспекция (ГЖИ) региона. Именно она 
выдаёт или продлевает компаниям лицен-
зии на осуществление предприниматель-
ской деятельности по управлению много-
квартирным домом. 

Хитрый ход
В прошлом году из 51 заявления о про- 

длении лицензии только 45 получили по-
ложительное решение. Шести компаниям: 
ООО «ЦКО», УК «ДомСервис, ООО «Мой 
город 48», ООО «ГУК «Октябрьская», ООО 
«Комфорт Сити», ООО «УК «Угловая» — 
было отказано в продлении лицензии. 

Но некоторые компании, используя про-
белы в законодательстве, проходят проце-
дуру реорганизации, а не лицензирования. 
В таком случае все права и обязанности пе-
реходят на дублёра.

— Сложилась ситуация, когда основные 
участники данного рынка имеют несколько 
организаций с лицензиями на управление 
многоквартирными домами, то есть УК-ду-
блёров. Их доля составляет 25-30% рынка, 
— пояснил заместитель руководителя Госу-
дарственной жилищной инспекции Липец-
кой области Андрей Ерёмин на комиссии  
в горсовете. — В 2023 году процедуру ре-
организации прошли 19 управляющих 
организаций с наибольшим количеством 
жилищного фонда. В 2024-м — одна. Реор-
ганизация не только позволяет избежать 
процедуры продления срока действия ли-
цензии, но и создаёт общественный резо-
нанс для жителей МКД, на чьи дома пере-
шли права и обязанности по управлению 
организации, имеющей новое наименова-
ние и новые реквизиты для оплаты.

Объективная причина
В продолжение разговора о резонан-

сах в обществе депутат по избирательному 
округу № 35 Евдокия Бычкова отметила, 
что количество жалоб жителей на работу 
УК не снижается. В прошлом году горожане 
направили 20 381 обращение в Госжилин-
спекцию. С начала этого года ведомство уже 
получило более восьми тысяч жалоб. Чаще 
всего горожане недовольны качеством ком-
мунальных услуг — 24,8%, содержанием 
многоквартирных домов и придомовой 
территории — 21,9%, а также техническим 
состоянием строительных конструкций  
и инженерных сетей дома. 

— В прошлом году было 20 тысяч обра-
щений, а за три месяца этого — уже более 
восьми тысяч. То есть к концу года количе-
ство жалоб может превысить 30 тысяч, — 
провела расчёты Евдокия Бычкова. — Что 
можно сделать, чтобы исправить ситуацию 
и улучшить качество работы управляющих 
компаний?

— Да, действительно большой наплыв 
обращений. Но он связан с объективными 
причинами. В январе была крупная авария 
на сетях теплоснабжения. Тогда ГЖИ полу-
чала до 1 250 обращений в неделю. На те-
кущий момент вышли на прежний уровень 
по количеству обращений и работаем над 
снижением показателя, — пояснил Андрей 
Ерёмин.

По новой схеме
Кроме этого, сейчас прорабатывается 

новая схема по работе с обращениями. 
Теперь они после поступления в ЕДС бу-
дут автоматически переадресовываться 
в личный кабинет управляющей компа-
нии для их отработки в 10-дневный срок. 
Ожидается, что при таком подходе коли-
чество обращений в ГЖИ снизится почти 

на четверть. 
— Это позволит 

инспекторам жилищ-
ной инспекции 
сконцентриро-
ваться на круп-
ных проблемах, 
которые не ре-
шаются в деся-

тидневный 
срок со 
с т о р о н ы 
УК, — до-

бавил Андрей Ерёмин. — Они не будут 
заниматься мелочовкой наподобие: не 
горит свет, не убран мусор и так далее.

Предложение для Минстроя
Одним из способов улучшить качество 

работы управляющих компаний предста-
витель ГЖИ назвал ужесточение лицен-
зионных требований. Госжилинспекция 
уже направила в Госдуму и Минстрой свои 
предложения.

— Мы предлагаем сократить срок дей-
ствия лицензии с 5 до 2 лет. Увеличить 
административный штраф для ресур-
соснабжающих организаций за наруше-
ние нормативов обеспечения населения 
коммунальными услугами: для долж-
ностных лиц с 500 рублей до 50 тысяч 
рублей и с 5 тысяч до 250 тысяч рублей 
для юридических. За повторное грубое 
нарушение лицензионных требований 
предусмотреть для должностных лиц 
только дисквалификацию до 3 лет, для 
юрлиц штраф от 350 тысяч до 500 ты-
сяч рублей. Мы считаем, что эти меры 
не только позволят улучшить качество 
услуг, предоставляемых УК, но и помогут 
убрать с рынка недобросовестные компа-
нии и их руководителей. В этом году уже 
были дисквалифицированы директора 
трёх управляющих компаний. 

Красная карточка
Первый вице-спикер Борис Пона-

морёв поинтересовался, что подразуме-
вается под термином «дисквалифициро-
ван на шесть месяцев».

— Это значит, что директор не может 
занимать руководящий пост УК в течение 
шести месяцев, — поясняет Андрей Ерё-
мин. — То есть фактически должен поме-
няться руководитель УК. А так как у ди-
ректора управляющей компании должен 
быть квалификационный аттестат, то это 
не так просто сделать. 

Борис Понаморёв высказал опасения, 
что при таком подходе — отзыве лицен-
зии или дисквалификации директора 
компании — заложниками ситуации мо-
гут стать жители, ведь дом фактически 
останется без управления. 

Но, как заверил представитель ГЖИ, 
даже при отказе в продлении лицензии 
УК продолжает управлять домом до вы-
бора новой компании. 

— Дома, где обслуживали компании, 
которым не продлили лицензии, уже 

нашли новые УК. Единственное, 
остались 76 МКД от УК «Угло-

вая», где пока ищут 

других желающих взять на себя их обслу-
живание, — ответил Андрей Ерёмин.

Гарантирующая УК
— Неоднократно поднимался вопрос  

о создании гарантирующей управляющей 
компании, — дополняет Борис Понаморёв. 
— Когда мы боремся с компаниями, у ко-
торых большое количество квадратных ме-
тров, надо предоставить альтернативный 
вариант для жителей, чтобы максимально 
быстро кто-то «подхватывал» эти дома. 
Рынок не распределит одномоментно такое 
количество. Рассматривается ли вопрос соз-
дания гарантирующей управляющей орга-
низации на областном уровне? 

Ответ на этот вопрос представитель 
ГЖИ пообещал уточнить. 

— Сейчас, согласно правилам лицензи-
рования, собственник управляющей ком-
пании должен быть зарегистрирован на 
территории России. Может, предусмотреть 
вариант, чтобы он был зарегистрирован  
в субъекте, где осуществляет свою деятель-
ность? Чтобы избежать проблем с его поис-
ком при аварийных ситуациях, — выступила 
с предложением депутат по избирательно-
му округу № 16 Вера Урываева. 

Пряник вместо кнута
В противовес основной части членов 

комиссии высказался депутат по избира-
тельному округу № 13 Владимир Гугнин: 

— Судя по докладу, при взаимодей-
ствии с УК мы используем только один 
аргумент и механизм — кнут. Я правиль-
но понимаю?

— Мы надзорный орган. У нас основ-
ной вид деятельности — кнут, — ответил 
Андрей Ерёмин.

— Может, добавить пряник? Напри-
мер, процесс лицензирования, как я по-
нимаю, достаточно трудоёмкий для УК. 
Почему, если управляющая компания 
в течение двух лет не имеет претензий, 
штрафов, не продлить ей лицензию авто-
матически? Это будет стимулом не нару-
шать лицензионные требования в даль-
нейшем.

Однако Андрей Ерёмин пояснил, что 
на федеральном уровне это никак не ре-
гламентировано на текущий момент. Но 
если УК хорошо работает, то никаких пре-
пятствий для продления лицензии нет.

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

КАЧЕСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ

Вся информация о лицензиях  
и лицензиатах размещена в реестре 
лицензий на официальном сайте 
Госжилинспекции Липецкой области 
и на портале ГИС ЖКХ 
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Жители новостройки на Московской жалуются на работу 
воронежской УК «Зафира» и сложности при её смене

В ОЖИДАНИИ ПЕРЕМЕН
В редакцию газеты «Первый номер» 

обратились жители новострой-
ки на Московской, 161. Она сдана 

застройщиком «СЗ Солнечный сквер» 
меньше года назад и находится на балан-
се воронежской УК «Зафира».

Жалоба за жалобой
Огороженный двор с охраняемой тер-

риторией и видеонаблюдением, новая 
детская площадка. С виду всё выглядит 
симпатично, но у некоторых собственни-
ков уже накопилось много претензий к 
его обслуживанию. Тариф на коммуналь-
ные услуги в этом доме один из самых 
высоких в городе — 26,65 рубля за кв. м. 

— Управляющая компания шла из-
начально от застройщика и начала ра-
ботать с сентября прошлого года. С тех 
пор мы написали много жалоб — в об-
щедомовой чат, в Госжилинспекцию, 
— рассказала активная жительница но-
востройки Наталия Назаркина. — К при-
меру, по поводу уборки снега — в дека-
бре лишь после наших многочисленных 
запросов приехал трактор и расчистил 
сугробы. Часто УК игнорирует заявки, 
нарушая сроки их выполнения, либо де-
лает отписки. Также среди замечаний: 
поломки лифтов, плохая уборка терри-
тории, сквозняк из розеток, монополия 
воронежских провайдеров. Есть претен-
зии и к застройщику: вместо обещан-
ной горизонтальной разводки системы 
отопления жителям установили верти-
кальную, не было счётчиков отопления, 
вместо заявленного класса энергоэффек-
тивности дома А+, был сдан С. 

Чат без УК
— Мы создали чат без сотрудников УК 

«Зафира», спросили у людей, какие УК 
они хотели бы выбрать, — пояснила На-
талия Назаркина. — Мнений было мно-
го. Да, идеальных УК нет: у всех есть как 
положительные, так и отрицательные 
отзывы. В итоге мы остановились на УК 
«Микрорайон 19». Она хотя бы липец-
кая!

Сначала собственники квартир устро-
или встречу с сотрудниками УК «Микро-
район 19». По словам жильцов, на неё 
пришли около 70 человек, которые зада-
ли волнующие их вопросы.

— Чуть позже мы начали процедуру 
перехода, — вспоминает активная жи-
тельница. — С 13 января по 13 февраля 
в ходе очно-заочного голосования за 
смену УК проголосовали 58% собствен-
ников (кворум — минимальное число 
голосов — считается достигнутым при 
количестве более 50% голосов. — Прим. 
ред.).

Протокол раздора
Итогом собрания собственников стал 

протокол с зафиксированным решением 
— его направили в Госжилинспекцию. 
Однако ожидаемой смены так и не про-
изошло.

— Ближе к началу апреля нас долж-
ны были занести в реестр управляю-

Евгения Уваркина,  
глава города Липецка: 
— Мы активно 
продолжаем помогать 
липчанам в смене 
управляющих 
компаний. На данный 
момент жители 

четырёх многоквартирных домов уже 
сменили УК. Ещё по трём документы 
находятся на рассмотрении в ГЖИ 
Липецкой области.

ПРАВО СОБСТВЕННИКОВ

щей компании. Но произошла заминка 
с протоколами, — продолжает Наталия 
Назаркина. — Кроме того, застройщик 
«Солнечный сквер» имеет часть непро-
данных помещений в доме и как соб-
ственник подал на организаторов обще-
домового собрания в суд. Якобы мы им 
мешаем жить, ущемляем права — вла-
делец утверждает, что его не уведомили  
о собрании, он не смог проголосовать. 

Жительница подчеркнула: пока идёт 
судебное разбирательство, люди не мо-
гут сменить УК. 

1. Составить список претензий, собрать 
копии жалоб в контролирующие 
органы. 
2. Организовать собрание 
собственников, обсудить расторжение 
договора с текущей УК и выбрать 
новую. Все решения фиксировать  
в итоговом протоколе, о результатах 
сообщить УК и приложить копии 
итогов собрания. 
3. В Госжилинспекцию направить 
оригинал протокола, список 
присутствовавших собственников, 

реестр уведомления о проведении 
собрания, оригинал бланков 
голосования, список жильцов, 
голосовавших очно. 
4. Заключить договор с новой 
УК, которая подпишет договор 
обслуживания с каждым 
собственником. 
По вопросам смены недобросовестной 
УК липчане могут обратиться  
в городской департамент ЖКХ по 
телефону: 22-95-45 или в интернет-
приёмную на сайте департамента. 

КАК СМЕНИТЬ УК

сом: почему так произошло? По словам 
представителя, руководство узнало о со-
брании в конце марта из запроса Госжил- 
инспекции, а в протоколе заметило мно-
го спорных юридических моментов. 

Наладить диалог
Представителем УК «Зафира» от-

мечено: то, что компания воронежская,  
а филиал находится в Липецке, это нор-
мальная практика, которая есть во мно-
гих регионах. 

— Пытаемся минимизировать затра-
ты и время: есть чаты, система ГИС ЖКХ. 
Претензии будут всегда, а в новых домах 
их больше: жильё коммерческое, соб-
ственники молодые. Мы ждём, что люди 
обживутся, поймут, что мы приличная 
компания. В новостройке пока что мало 
кто проживает, поэтому делать выводы 
о работе УК в данный момент не совсем 
объективно. Мы хотим обслуживать этот 
дом, вкладываем силы и пытаемся всё-та-
ки найти общий язык. 

Право собственников
Как рассказали «Первому номеру» 

в Госжилинспекции, специалисты при-
нимают решение о включении в реестр 
лицензий сведений о многоквартирных 
домах в соответствии с установленным 
сроком — 40 дней. 

— По состоянию на 17 апреля Гос- 
жилинспекция проводит проверку  
в отношении сведений о доме № 161 на 
Московской. Срок принятия решения  
о включении либо отказе в нём истекает 
23 апреля, — прокомментировал заме-
ститель руководителя инспекции Андрей 
Ерёмин.

Газета «Первый номер» продолжит 
следить за сложившейся ситуацией меж-
ду управляющей компанией и инициа-
тивными жителями дома № 161 на Мо-
сковской.

______________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Законная проверка 
Но ждать решения сложа руки люди 

не стали. В начале апреля собственники 
обратились в прокуратуру по поводу затя-
гивания процесса. В пресс-службе проку-
ратуры Липецкой области подтвердили: 
жалоба от жителей поступила 5 апреля. 

— В течение 30 дней будет проведена 
проверка, — пояснили в пресс-службе ре-
гиональной прокуратуры. — Вопрос о ме-
рах реагирования будет решаться в зави-
симости от вскрытых нарушений закона. 

Текущие вопросы
Другая сторона — представители УК 

«Зафира» — уверяет, что очень хочет на-
ладить диалог со всеми собственниками. 

— Общаемся со многими жителями. 
Да, возникают текущие вопросы, это 
естественно, — рассказала руководитель 
отдела по работе с населением УК «Зафи-
ра» Алла Голованова. — Поломки лифтов 
происходят по объективным причинам: 
перегруз, двери не закрываются из-за 
мусора, попавшего в полозья. По пово-
ду провайдеров — их три, с одним ведём 
переговоры, чтобы были соблюдены с их 
стороны все технические условия. Пер-
сонал у нас представлен в полном объ-
ёме: дворник, слесарь, мастер, уборщица, 
электрик, а в офисе на Московской рабо-
тает паспортистка. 

Согласно жилищному законодатель-
ству, любой собственник может иниции-
ровать собрание. Но в УК задаются вопро-

 Корреспондент «Первого номера» Анна Дикарева общается с активной жительницей Наталией Назаркиной 

 Дом сдан застройщиком  
 «СЗ Солнечный сквер» меньше года назад 
 и находится на балансе воронежской УК «Зафира» 

 УК «Зафира» после зимы обновила  
 деревянные элементы, на которых  
 вздулся лак после зимы 
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Участок теплосети на улице Барашева заменят полностью

С руководителем липецкого филиа-
ла «Квадры» Алексеем Бунеевым 
встретился депутат Госдумы от Ли-

пецкой области Дмитрий Аверов. Главной 
темой разговора стало состояние теплосе-
тей Липецка.

Дополнительные средства
Дмитрий Львович интересовался, что 

предпринимает ресурсоснабжающая орга-
низация, чтобы не допустить повторения 
коллапса, произошедшего 13 января из-за 
прорыва трубопровода на улице Барашева:

— Самое страшное, что может случить-
ся зимой, — это оказаться дома с отклю-
чённым отоплением. Сейчас начинается 
опрессовка сетей, как готовитесь к новому 
отопительному сезону? 

Если изначально на строительство  
и замену городских теплосетей в 2024 
году «Квадра» заложила 427 млн рублей, 
то после январской аварии выделены ещё 
454 млн рублей собственных средств. До-
полнительно заменят трубы на улице 
Меркулова. Но самое главное, будут ме-
нять теплосеть на улицах Барашева и Во-
рошилова, весь участок: от улицы Недели-
на и практически до бывшего «Детского 
мира». 

Работали сутками
В разговоре с депутатом Госдумы Алек-

сей Бунеев ещё раз вернулся к январским 
событиям. Он сообщил, что труба, на ко-
торой произошёл порыв, прослужила 40 
лет, но была ещё в пригодном состоянии. 
Чтобы заменить повреждённый участок, 
оказалось, достаточно вырезать кусок 
размером 20 на 30 см. Причина поры-
ва — коррозия металла из-за затоплен-
ного участка почвы. То есть часть трубы 
проржавела из-за того, что находилась  
в воде. В этом году трубу во всём микро-
районе будут менять — во избежание но-
вых порывов.

Работники ликвидировали аварию  
в тяжёлых погодных условиях, темпера-
тура опускалась ниже 30 градусов. Тем не 
менее люди понимали всю степень ответ-
ственности. Работали буквально сутками. 
Например, экскаваторщик Игорь Мыш-
ляев не уходил с работы 40 часов. Пошёл 

   НА МОДЕРНИЗАЦИЮ 
СИСТЕМЫ ЖКХ  

В РОССИИ ВЫДЕЛЯЕТСЯ 
4,5 ТРЛН РУБЛЕЙ

«домой отсыпаться, только когда стало по-
нятно, что пик аварийности позади. 

— В те дни мы увидели заботу липчан по 
отношению к нам: местные жители при-
носили термосы с чаем и горячие пирож-
ки, чтобы согреть рабочих. Мы благодарны  
им за поддержку, — отметил Алексей Бу-
неев.

Новая теплотрасса
Каждый год «Квадра» меняет в Липец-

ке более двух десятков километров трубо-
провода. В прошлом году заменили трубы 
по улицам Неделина, части Меркулова, Па-
пина, Водопьянова, в 16-м микрорайоне.  
В этом году новый трубопровод проложат 
от улицы Неделина через площадь Побе-
ды, выйдут на улицу Циолковского. 

Теплоэнергетики уже выполнили 
большую работу по улице Гагарина, где 
планируется строительство новых зда-
ний вместо старых двухэтажных до-
мов. Для запланированного микро-
района проложили новую теплотрассу 
с трубой увеличенного диаметра, рас-
считанную для подключения к много- 
этажным новостройкам.

Дмитрий Аверов поинтересовался, есть 
ли опыт работы с продукцией нашего за-

вода «Свободный сокол». Выяснилось, что 
на одном участке проложена чугунная 
труба липецкого завода. Её надёжность не 
вызывает сомнений, но сварщикам проще 
работать со сталью, особенно в сложных 
погодных условиях. 

Ликвидация раскопок
— Часто получаем от жителей жалобы 

на оставленные раскопки после ремонта те-
плосетей. Как планируете устранять послед-
ствия? — осведомился Дмитрий Аверов.

Выяснилось, что в этом году на работы 
по благоустройству руководство «Квадры» 
выделило вдвое больше денег в сравнении  
с прошлым годом — 12 млн рублей. Сред-
ства направят на наведение порядка после 
работ в этом году и на ликвидацию прошло-
годних раскопок.

— На встрече с мэром Липецка Евгенией 
Уваркиной мы обязались к 1 мая привести 
в порядок все участки, на которых работали  
в прошлом году, — ответил Алексей Буне-
ев. — Уверен, все долги закроем. По улицам 
Циолковского, 25 и 37, Космонавтов, 16, про-
спекту Победы, 73 и 71, порядок уже восста-
новили.

Федеральная помощь
На встрече говорили об износе теплосе-

тей Липецка, цифра приближается к 70%. 
Протяжённость городских тепловых ма-
гистралей насчитывает 1 200 км, и темпы, 
которыми сейчас меняют трубы, старение 
сетей не замедлят. По предварительным 
подсчётам, для города на эти цели допол-
нительно потребуется 3,5 млрд ежегодно  
в течение нескольких лет.

— Эта тема прозвучала в послании пре-
зидента России Владимира Путина, — от-
метил Дмитрий Аверов. — Владимир Вла-
димирович объявил, что на модернизацию 
будут выделяться серьёзнейшие инвести-
ции. Речь шла о 4,5 трлн рублей. Эти сред-
ства направят на приведение в работоспо-
собное состояние не только тепловых сетей, 
но и тепловой генерации страны. При этом 
мы понимаем, что помимо вклада государ-
ства в данном процессе должен участвовать 
и бизнес. Предстоит разработать государ-
ственную программу, в рамках которой 
бюджет будет распределяться и доводиться 
до регионов. Если брать Липецкую область, 
то более приоритетной задачей будет заме-
на сетей. В других регионах есть проблема 
с генерацией. Мы понимаем, насколько 
это серьёзно. Когда зимой останавливает-
ся котельная, это техногенная катастрофа. 
Ясность в том, каким образом будут дово-
диться средства, придёт после формирова-
ния нового состава правительства. Я вхожу 
в комитет Госдумы по строительству и ЖКХ 
и намерен задать вопросы представителям 
профильного ведомства.

Задачи для «Квадры» 
Депутат Госдумы отметил, что в Липец-

ке снизилось число домов, где действуют 
приборы учёта. Это важный момент, пото-
му что в случае проблемы жители не смо-
гут установить ответственного за низкую 
температуру в квартирах. Домовые прибо-
ры учёта установлены практически везде. 
Другой вопрос, почему УК не администри-
руют потери, которые возникают на ветхих 
сетях? Допустим, когда течь горячей воды 
идёт в подвале, а списывают это всё на ОДН. 
В интересах самих же липчан вовремя про-
водить поверки приборов.

— Перед «Квадрой» сейчас стоит зада-
ча улучшить свою работу, — подвёл итоги 
встречи Дмитрий Аверов. — Я отметил 
несколько позитивных моментов. Пер-
вое — компания выделяет дополнитель-
ные инвестиции из собственных средств 
на модернизацию сетей. Это почти пол-
миллиарда рублей. Второе — это допол-
нительные средства на благоустройство 
после проведения аварийных работ. За-
частую негатив жителей связан не со ско-
ростью проведения восстановительных 
работ, а с последствиями, которые доста-
точно долго не устраняются. «Квадра» 
берёт на себя обязательство ликвиди-
ровать зимние раскопки на территории 
Липецка к 1 мая. Это тоже важно, так как 
влияет на настроение людей.

__________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото: пресс-служба депутата Госдумы  
и из архива «Первого номера»

ЧТОБЫ КОЛЛАПС  
НЕ ПОВТОРИЛСЯ

«

 Алексей Бунеев и Дмитрий Аверов обсудили меры по предотвращению аварий на теплосетях 
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ФОК И ФАП
С троительство самого большого  

в регионе физкультурно-оздорови-
тельного комплекса секретарь регио- 

нального отделения партии и губернатор 
Игорь Артамонов держит на личном кон-
троле. 

На днях он в очередной раз посетил 
стройплощадку в Ельце. С подрядчиком об-
судил темпы строительства.

«С последнего моего приезда заметны 
большие перемены. Уже видно конфигу-
рацию комплекса из нескольких корпусов. 
Подрядчик пообещал со следующей недели 
увеличить количество рабочих. Очень на 
это надеемся», — отметил Игорь Артамонов.

ФОК будет состоять из нескольких кор-
пусов. Ельчанам будут доступны занятия 
разными видами спорта, в том числе ба-
скетболом, волейболом, мини-футболом, 
бадминтоном, гимнастикой, единоборства-
ми. Здесь планируется проведение сорев-
нований. Причём можно проводить сразу 
несколько турниров одновременно в разных 
корпусах.

Это не единственный объект, который 
возводится в рамках народной программы 
«Единой России». Жители Долгоруковского 
района скоро будут получать медицинскую 
помощь в новом ФАПе.

В Липецкой области продолжается реализация народной 
программы «Единой России»

Куплю старинные иконы и картины 
от 80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, 
сервизы, золотые монеты, 
буддийские фигуры, знаки, 
самовары, колокольчики, старинные 
ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

В селе Братовщина началось строи-
тельство модульного фельдшерско-аку-
шерского пункта. Проект призван обе-
спечить местное население доступной  
и качественной первичной медико-сани-
тарной помощью. Новое медучреждение 
будет оснащено современным оборудова-
нием. Для работы здесь привлекут квали-
фицированных специалистов.

Планируется, что строительство ФАПа 
будет выполнено в течение года. Распо-
лагаться он будет недалеко от местной 
школы. Подрядчик уже определён. Цена 
контракта — около 17 млн рублей. На се-
годняшний день специалисты подвели 
инженерные коммуникации, расчистили 
стройплощадку. В ближайшее время нач-
нётся монтаж здания.

«Существующая медицинская инфра-
структура в сельских районах должна со-
ответствовать современным стандартам. 
Необходимо здесь восполнять недоста-
ток медучреждений и грамотных врачей. 
Строительство ФАПа в селе Братовщина, 
как и во многих других районах Липец-
кой области, является ещё одним шагом  
к улучшению ситуации», — рассказал 
Игорь Артамонов.

Кроме того, в этом году планируется 
строительство нового современного фут-
больного стадиона в лагере «Прометей», а 
также масштабная реконструкция стадиона 
«Колос» в Добринском районе. В настоящий 
момент ведётся подготовка проектно-смет-
ной документации по данным проектам.

___________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»
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Л ипецкая область приняла участие 
во Всероссийской ярмарке вакан-
сий. Она развернулась сразу в трёх 

точках Липецка: в кадровом центре «Работа 
России» на площади Победы, в Центре мо-
лодёжной карьеры и — самая масштабная 
площадка — в торгово-развлекательном 
комплексе на Катукова. Её посетили корре-
спонденты «Первого номера». 

Зарплаты выше  
ста тысяч рублей

Мы прошли по ярмарке и поинтересова-
лись условиями труда. На стендах работода-
телей невозможно было найти вакансию с 
зарплатой ниже 50 тысяч. Некоторые пред-
лагали и в два раза больше. Например, ком-
пания «БАРС» приглашала мастера про-
изводственного участка на зарплату от 115 
тысяч рублей, механика по ремонту спец-
техники с зарплатой от 72 тысяч рублей. 

— Предлагаем сменный график, по  
11 часов в смену, — объяснила представитель 
компании Вероника. — У нас производство 
непрерывного типа, поэтому другой режим 
не можем себе позволить.

Организация занимается восстанов-
лением нарушенных почв, то есть пере-
работкой металлосодержащих отходов, 
шлакоотвалов на предприятиях по всей 
России. В Липецке это территория трак-
торного завода. 

Рядом расположился стенд управления 
благоустройства Липецка. В первую очередь 
здесь ждут водителей, их зарплата — от 70 
тысяч рублей. Зимой она достигала и 100 
тысяч, потому что были сверхурочные. За 
счёт работодателя могут переучить и повы-
сить квалификацию, гарантируют оплачи-
ваемый отпуск и больничные. Социальные 
гарантии соблюдают неукоснительно, по-
скольку это государственная организация.

С полисом ДМС
Липецкое станкостроительное пред-

приятие представило 15 вакансий: от 
главного конструктора до механика. Ещё 
здесь ждут инженеров-технологов, инже-
неров-конструкторов. Кроме высокой зар-
платы и классических социальных гаран-
тий, предлагают полис дополнительного 
медицинского страхования. 

— Наши сотрудники могут обратиться 
за консультацией в страховую медицинскую 
компанию, — рассказала представитель эй-
чар-службы предприятия Яна, — где вас 
выслушают и на основании симптомов по-

Более 40 работодателей предложили  
липчанам заработок от 50 тысяч рублей

ЯРМАРКА ВЫСОКИХ  
ЗАРПЛАТ

рекомендуют подходящий медицинский 
центр в Липецке. Конечно же, визит опла-
тит страховка. Пролечить зубы по ней тоже 
можно.

Желающих здесь работать оказалось до-
статочно, но вакансия главного конструкто-
ра все ещё остаётся открытой.

Служить России
На службу в полицию в день ярмар-

ки записались 11 человек, их уже ждут на 
собеседовании с полным пакетом доку-
ментов. Стенд УМВД России по городу Ли-
пецку сообщал о вакансиях оперативного 
уполномоченного, участкового, оператив-
ного дежурного и следователя. Зарплата 
— 50 тысяч, но с учётом премий и перера-
боток обещают, что будет больше.

— Конечно, у оперуполномоченных  
и участковых рабочий день ненормиро-
ванный, — говорит руководитель кадро-
вого подразделения УМВД России по Ли-
пецку Олеся Турцева. — Но учитывайте 
социальные гарантии — 40 дней основно-
го отпуска и ещё 7 дней — дополнительно-
го. Плюс ранний уход на пенсию, после 20 
лет службы.

По словам специалиста, на многие ва-
кансии могут взять с дипломом о среднем 
специальном образовании, а затем уже 
сотрудник за счёт работодателя пройдёт 
заочное обучение на юриста в одном из ве-
домственных вузов.

Вакансии для подростков
Спортивно-развлекательный комплекс 

«Хиллпарк», расположенный в Большой 
Кузьминке, набирал администраторов  

в кафе, поваров, официантов, инструкто-
ров бассейна с зарплатой от 50 тысяч.

— Есть сезонная работа на лето, — рас-
сказывает специалист по кадрам спортив-
но-развлекательного комплекса Мария Ва-
сильевна. — В ближайшее время планируем 
открыть аквакомплекс, бассейн, водные гор-
ки. Есть шатёр, беседки. В хорошую погоду  
в «Хиллпарке» аншлаг, близятся праздни-
ки, и у нас уже всё забронировано. Так что 
объём работы увеличивается, и срочно нуж-
ны рабочие руки.

В «Хиллпарке», кстати, нашли удачный 
формат работы с молодёжью. В прошлом 
году вместе со службой занятости испы-
тали варианты найма несовершеннолет-
них — набирали помощников официантов 
и помощников спасателей в бассейн. При 
отборе особенно учитывались ответствен-
ность подростка и его физические данные 
для работы на солнце. Оформляли ребят 
через службу занятости, затем направляли 
на медкомиссию. 

— У нас есть возможность привезти  
и отвезти их, поэтому подростки гаранти-
рованно работают сокращённый день. Ещё 
успешно сотрудничаем со студентами, — от-
метила Мария Васильевна.

В спортивно-развлекательном комплек-
се могут предложить работу и на постоян-
ной основе — операторами проката или  
в общепите. Как объяснила специалист по 
кадрам, оплата идёт по часовому тарифу, 
плюс процент от выручки. Администратор  
в кафе, например, получает 280 рублей в час 
и проценты, смена длится 11 часов. 

Как сообщила руководитель службы 
занятости населения Липецкой области 

Мария Маслакова, через службу занято-
сти подростков чаще всего нанимают ООО 
«Система ПБО» («Вкусно и точка»), ООО 
«Хиллпарк», ООО «Ньюконтакт», ООО 
«Велопаркинг», ООО «Индустрия», МАУК 
«Культурные пространства». Это значит, 
что организации точно соблюдают все пра-
ва несовершеннолетних работников. 

Также на ярмарках вакансий от компа-
нии «Хедхантер» прошли мастер-классы 
для студентов и школьников. Молодёжь 
учили правильно писать резюме и прохо-
дить собеседования. 

Торты для соискателей
В торгово-развлекательном центре для 

всех зарегистрировавшихся соискателей 
провели большой розыгрыш призов.

Одна из победителей, Ольга Иванов-
на, выиграла набор брендовой продук-
ции. Говорит, что пришла на ярмарку  
с конкретной целью. 

— Хочу найти работу с адекватной 
зарплатой, — говорит женщина. — Ищу 
место, связанное с 1С:Бухгалтерией.  
19 лет проработала на одном предприя-
тии, меня сократили, для меня это стрес-
совая ситуация. Но есть надежда, сегодня 
взяла контакты центра в селе Большая 
Кузьминка, хочу у них работать.

Студент Липецкого политехнического 
колледжа Михаил Москалёв выиграл на 
ярмарке вакансий торт. Молодой чело-
век учится на сварщика и интересовался, 
какой заработок предлагают на НЛМК  
и в «Бекарте». 

— На НЛМК по моей специальности 
зарплата минимум 59 тысяч рублей, это хо-
рошо, — говорит Михаил. — И мне, кстати, 
не придётся сейчас брать контакты отдела 
кадров. В техникуме я заключил с НЛМК це-
левой договор, по которому после обучения 
меня берут на работу. Я посмотрел ещё раз, 
какие условия предлагают, и убедился, что 
всё сделал правильно.

Большинство гостей ярмарки на одном 
работодателе не останавливались. Груп-
па студентов ЛГТУ обсуждала, куда лучше 
идти: на НЛМК или в РЖД. 

— Это глобальные компании, значит, 
интересные проекты и перспективы, — 
отметил один из студентов. Для выбора  
у них есть ещё несколько лет до получе-
ния диплома. 

За день Всероссийской ярмарки вакан-
сий на площадки в Липецке пришли более 
4,5 тысячи человек. В ближайшие недели 
служба занятости будет отслеживать ре-
зультативность мероприятия. В прошлом 
году трудоустроился каждый третий. 

___________________________ 
Текст: Лариса Пустовалова 

Фото: Сергей Паршин   

Следующая ярмарка от службы 
занятости пройдёт в середине мая  
в одном из липецких парков. Она станет 
специализированной — для молодёжи.

Мария Маслакова, 
руководитель службы 
занятости населения 
Липецкой области: 
— Мы взяли на 
себя повышенные 
обязательства: 
предлагать не просто 

рабочие места, а вакансии с достойным 
заработком и хорошими условиями 
труда. Работодатели предлагают 
полисы дополнительного страхования, 
социальные гарантии. Мы видим, 
насколько они заинтересованы  
в кадрах, поэтому стремятся привлечь 
не только заработком.

ПОВЫШЕННЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

 На ярмарке молодёжь учили правильно  
 писать резюме и проходить собеседования 

СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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НЕ ПОПАСТЬ

В России за последние пять лет в два раза увеличилось 
количество киберпреступлений 

С телефонными и интернет-мо-
шенниками сталкивались уже 
практически все россияне. По 

крайней мере, те из них, кто пользуется 
мобильной связью и интернетом, точно. 
Киберполицейские проанализировали 
все виды дистанционных хищений, ко-
торые аферисты применяют в этом году. 
И рассказали обо всех актуальных мо-
шеннических схемах.

Подтверждение номера
Первая и самая простая схема, ко-

торая чаще всего приносит результат 
мошенникам. Якобы от оператора сото-
вой связи поступает звонок. Собеседник 
утверждает, что действующий договор 
на оказание услуг связи заканчивается 
и его необходимо продлить, иначе но-
мер передадут другому абоненту. При 
этом идти никуда не нужно, всё можно 
сделать по телефону. Достаточно лишь 
продиктовать код из SMS. На самом деле 

МОШЕННИКИ НАЦЕЛИЛИСЬ НА ВЕТЕРАНОВ

В преддверии Дня Победы аферисты 
обещают специальные выплаты 
ветеранам к 9 Мая. В новой схеме 
злоумышленники ссылаются на 
поддельную новость якобы от 
Роскачества.  
Руководитель Центра цифровой 
экспертизы Роскачества Сергей 
Кузьменко отметил в беседе  
с «Российской газетой», что сайты, 
которые мимикрируют под другие, 
уже не являются новостью. Более 
того, мошенники используют ресурсы, 
которым доверяют пользователи. 
Кузьменко подчеркнул, что схема 
обмана, как правило, весьма проста  
и нацелена на невнимательность.  
К праздникам, памятным датам  

и прочим акциям злоумышленники 
всегда подходят с ответственностью  
и каждый раз расширяют свои сети. 
— Чтобы не попадаться в них, 
необходимо следовать простым 
правилам: не доверять информации, 
размещённой на информационной 
площадке, а также проверять 
её на официальных ресурсах, — 
порекомендовал Кузьменко. — 
Поэтому о любых полагающихся 
выплатах узнавайте в соответствующих 
учреждениях и не вводите данные 
банковских карт на сомнительных 
сайтах, ведь есть риск не только 
перевести сравнительно небольшую 
сумму аферистам, но и вообще 
лишиться всех сбережений.

НЕ НАЗЫВАЙТЕ 
НИКАКИХ ДАННЫХ 
НЕЗНАКОМЫМ ПО 

ТЕЛЕФОНУ

«

«

цель одна — получить доступ к аккаун-
ту человека на «Госуслугах». Далее вам 
необходимо перейти по присланной 
ссылке и ввести ещё один код. В итоге 
человек не продлевает договор, который 
на самом деле является бессрочным,  
а предоставляет данные для входа  
в личный кабинет на портале «Госуслу-
ги» и всю информацию о себе, которая 
там хранится. 

Смена тарифа
Второе предложение от псевдоопера-

торов связи — смена тарифного плана, 
подключение новых опций либо замена 
сим-карты. Чтобы это сделать, вас тоже 
попросят продиктовать код из SMS. Зло-
умышленник получит доступ к личному 
кабинету пользователя на сайте опера-
тора мобильной связи, настроит пере- 
адресацию сообщений и звонков с ва-
шего номера на свой. Так он сможет 
подтверждать разного рода операции: 
вывод средств с ваших банковских карт, 
оформление кредитов.

Если вы столкнулись с одним из этих 
случаев, киберполицейские советуют об-
новить персональные данные, обратив-
шись за услугой лично: в офисе опера-
тора связи или личном кабинете на его 
официальном портале (но не по ссылке 
из SMS). Не называйте никаких данных 

под видом сотрудников известных ин-
вестиционных компаний. Предложение 
заманчивое: нужно лишь открыть «бро-
керский» счёт и инвестировать от 10 ты-
сяч рублей. Доход не меньше миллиона. 
Для открытия такого счёта нужно уста-
новить приложение. Далее программа 
имитирует якобы рост доходов от инве-
стиций, в том числе в криптовалюте. Как 
только у «инвестора» возникает жела-
ние вывести деньги со счёта, начинают-
ся проблемы. Лжеброкеры говорят, что 
сделать это сложно. Нужно пополнить 
счёт ещё раз на определённую сумму, 
оплатить «страховку», или ежедневно 
размещать валюту в «европейской ячей-
ке», либо найти поручителя, чтобы мож-
но было «обналичить» средства. В итоге 
«инвестор» теряет свои деньги, а заодно 
и надежду на будущие миллионы.

В эту схему привлекают через элек-
тронные письма. Мошенники, оформляя 
сообщение, копируют визуальный стиль 
банка, для убедительности используют 
те же корпоративные цвета, логотип  
и другие элементы. Для участия в «вы-
годной» кампании предлагают перей-
ти по ссылке. Далее — опрос, в котором 

незнакомым по телефону. Если сомне-
ваетесь, позвоните оператору связи по 
номеру, размещённому на официальном 
сайте.

Предложения  
от лжеброкеров

Аферисты предлагают вам выгодно 
вложить свои средства, обещают процент 
гораздо выше, чем у банков. С потенци-
альными инвесторами они связываются 
через социальные сети или звонят им 
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ОПРОС РОССИЯН

За последние полгода 67% россиян получали 
звонки от телефонных мошенников. Такие данные 
приводит ВЦИОМ. В 2022 году 63% россиян 
ответили утвердительно на вопрос о звонках от 
мошенников, в 2021-м — 57%. То есть  
с каждым годом всё больше россиян подвергается 
атакам кибермошенников. В то же время случаи 
мошенничества с помощью SMS, напротив, 
ежегодно уменьшаются. 
Из тех, кому звонили мошенники, 93% россиян 
не понесли никакого ущерба. В 2021–2022 годах 
этот показатель был на уровне 91%. Пострадали от 
действий мошенников 7% опрошенных.  
В 2021–2022 годах 9% опрошенных сообщали, что 
попались на удочку телефонных мошенников.

НАХОДЯСЬ В ПОИСКЕ  
РАБОТЫ, МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 

ПОТЕРЯТЬ ДЕНЬГИ,  
НО И НАРУШИТЬ ЗАКОН

«

«

НА КРЮЧОК
нужно указать заработок, предпочитаемый способ 
хранения средств и контактные данные для связи с 
представителем организации, а также дадут доступ к 
специальному приложению. В нём понадобится ввести 
данные своей банковской карты — с неё аферисты по-
том и спишут деньги.

Реальный брокер
Чтобы отличить мошенника от реального брокера, 

проверьте сайт инвесткомпании или брокера. Обрати-
те внимание на реквизиты и наличие лицензии Банка 
России. Откажитесь от услуг компании или её предста-
вителей, если они просят перевести деньги за услуги 
на карту физического лица либо через электронный 
кошелёк.

Выгодная работа
Аферисты размещают лжевакансии на популярных 

сайтах объявлений. Зарплата привлекательная, усло-
вия работы заманчивые. Нужно пройти собеседова-
ние онлайн по видеозвонку с будущим работодателем. 
Процедура волнительная. Во время онлайн-встречи 
мошенники пользуются растерянностью соискателей 
и крадут личные данные: просят кандидата заполнить 
анкету прямо во время зума. Один из её пунктов — но-
мер карты и другие финансовые данные. Такая инфор-
мация им нужна якобы для перечисления зарплаты  
в будущем. Чтобы ничего не пропустить, они включают 
запись экрана. Некоторые мошенники просят указать 
информацию по нескольким банковским картам, если 
какую-то якобы не примет бухгалтерия. Понятно, что 
вместо пополнений произойдут списания, ни о какой 
работе речи не идёт. 

Второй сценарий — просьба проголосовать за ребён-
ка, участвующего в конкурсе. За ссылкой для голосова-
ния, которую мошенники отправляют со взломанного 
аккаунта владельца, скрыт вирус, который откроет им 
доступ к вашему гаджету. Не переходите по неизвест-
ным ссылкам, даже если получили их от близких или 
знакомых. Договоритесь с родственниками о пароле 
или секретном вопросе, который нужно назвать, если 
разговор кажется подозрительным.

Оплата по QR-коду
Сегодня, чтобы получить какую-либо услугу или 

оплатить товар, достаточно навести камеру на QR-код. 
Например, им можно воспользоваться, чтобы взять  
в аренду самокат или портативное зарядное устройство 
для гаджета. Правда, вместо прогулки с ветерком и за-
ряженного аккумулятора телефона можно получить 
пустой банковский счёт. Дело в том, что такой QR-код 
ведёт не на официальный сайт сервиса, а на поддель-
ный ресурс, через который аферисты крадут деньги  
и данные карты. Важно оплачивать услугу только через 
официальное приложение сервиса, а не через камеру 
гаджета.

Специалист техподдержки
Наряду с лживыми угрозами об оформлении кре-

дита на имя владельца банковской карты другим че-
ловеком или о подозрительной операции по ней, — 
появились и новые сценарии. Мошенники под видом 
специалистов техподдержки банков предлагают уста-
новить на смартфон приложение для поиска вирусов. 
Вредоносное программное обеспечение даёт доступ  
к телефону жертвы и его данным. Ещё один попу-
лярный сценарий — помощь в сохранении денежных 
средств. Аферисты под видом сотрудников Банка Рос-
сии сообщают человеку, что кто-то пытается похитить 
деньги со счёта. Чтобы их спасти, надо перевести сред-
ства на «безопасный» счёт в ЦБ РФ. По легенде, это 
временная мера — на период поиска преступников. 
Позже всю сумму человеку якобы возместят наличны-
ми в приёмной Банка России.

Пользуйтесь только официальными ресурсами фи-
нансовых организаций. Если вам звонят сотрудники 
банка и разговор с ними кажется подозрительным, 
перезвоните на официальный номер, размещённый на 
сайте финансовой организации. Там же вы можете ска-
чать официальные банковские приложения.

Звонок от госслужащих
Часто мошенники звонят или пишут человеку 

якобы от лица сотрудников ФСБ, налоговой, портала 
«Госуслуги». Самая распространённая уловка — пред-
ложение получить какую-либо госвыплату. Схема клас-
сическая: вы нам данные карты, мы вам — деньги.

Второй вариант — звонок от следователя или Рос-
финмониторинга с угрозой блокировки счёта, по кото-
рому якобы зафиксированы сомнительные операции. 
Чтобы этого избежать, мошенники требуют оплатить 
штраф. Что следует сделать: не верить таким звонкам 
вообще. Поскольку ведомства не наделены полномочи-
ями по аресту денежных средств и никогда не оказы-
вают платных услуг по телефону или в мессенджерах.

_______________________________
Текст: Иван Петров и Татьяна Шмелёва 

Страница подготовлена в рамках совместного  
проекта «Российской газеты»  

и газеты «Первый номер»

Не стать дроппером
Находясь в поиске работы, можно не только поте-

рять деньги, но и нарушить закон, став дроппером, 
то есть подставным лицом, которое задействовано  
в нелегальных схемах по выводу средств с банковских 
карт. Часто человек даже не осознаёт, что вовлечён  
в преступную схему. Ведь объявление о работе, на ко-
торую он устраивается, не выглядит подозрительно.  
В последнее время именно этот мошеннический сцена-
рий становится популярным, а его жертвами являются 
студенты и пенсионеры.

При трудоустройстве онлайн внимательно изучай-
те предложение от будущего работодателя и отзывы  
о нём. Не ведитесь на обещания лёгкого заработка с ми-
нимальной затратой собственного времени. При обще-
нии не поддавайтесь эмоциям, следите за данными, до-
ступ к которым предлагает предоставить работодатель.

Помощь другу
Ещё одна тактика кибермошенников — рассылка 

сообщений с просьбой одолжить денег близким или 
друзьям. Порой в своих сценариях мошенники заходят  
и дальше — играют на чувствах человека и сообщают, 
что его родственник попал в беду. Если раньше афе-
ристам приходилось разыгрывать театральный спек-
такль, подделывая голос, то теперь за них это делает 
искусственный интеллект. Аферисты взламывают ак-
каунт пользователя. Скачивают голосовые сообщения 
и на их основе генерируют монолог для дальнейшего 
обмана.
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ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЯ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ
Наименование 

котельной 
 МУП 

«Липецктеплосеть»

Наименование 
котельной 

ПАО «КВАДРА» – 
«Липецкая 
генерация»

Механизаторов, 21

Тепловые сети от 
Привокзальной 

котельной

Подгорное

Тепловые сети от 
котельной по ул. 
Угловой, стр. 12

Тепловые сети от 
котельной по ул. 

Семашко, 10

Центролит

Тепловые сети 
от Юго-западной 

котельной

Электроаппарат

Тепловые сети от 
липецкой ТЭЦ-2

Тепловые сети от 
котельной по ул. 
Октябрьской, 51б

Тепловые сети от 
котельной по ул. 

Толстого, 23а

Тепловые сети от 
котельной по ул. 
Депутатской, 92

Тепловые сети от 
Северо-западной 

котельной

Школа-интернат № 2

Липецкие узоры

ул. Энгельса

108 квартал

Завод «Свободный 
сокол», 13 квартал, 
МСЧ «Свободный 

сокол»

Ул. Ковалёва, 109а

Косырёвка

ул. Ковалёва, 107д

 Северный Рудник

Сырское (школа № 27)

Школа № 16

 Школа № 22

 ул. Баумана

Пансионат

Пос. Дачный

Адреc
Адрес

Ул. Механизаторов, 21.

Жилая зона: район Военного городка, район Опытной 
станции. Микрорайоны: № 1, 2 (часть), 4 (часть), 5а, 7, 
Звёздный. Улицы: Балмочных, Игнатьева, Качалова, 
Мусоргского, Нестерова, Попова, Терешковой, Вавилова 
(часть), Гагарина (часть), Космонавтов (часть), Липовская 
(часть), Тельмана (часть), Циолковского (часть).

Ул. Крайняя, 1, 11, 2, 3, 5, 7, 9. 
Ул. Подгоренская, 4.

Пер. Вилкова, пл. Плеханова (часть), улицы:  
4-й Пятилетки, 9 Января (часть), 30 лет Октября, Вавилова 
(часть), Гагарина (часть), Горняцкая, Желябова (часть), Зегеля 
(часть), Интернациональная (часть), Кротевича, Ленина, 
Орловская, Плеханова (часть), Пролетарская, Салтыкова-
Щедрина, Студёновская (часть), Тельмана (часть), Угловая, 
Шевченко, Шкатова, Щорса.

Пер. Зегеля, улицы: Гагарина (часть), Желябова (часть), Зегеля 
(часть), Липовская (часть), Плеханова (часть), Семашко (часть), 
Тельмана (часть).

Пер. Рудный, 1, 11, 13, 15, 17, 17а, 2, 3, 4, 5, 6, 
7, 9, 9а. 
Ул. Ангарская, 1а, 1/1, 11, 19, 21, 23, 23а, 25, 27, 
29, 3, 31, 4, 5, 7, 9, 9а, 55. 
Ул. Базарная, 1в, 3а. 
Ул. Геологическая, 2, 2а, 2б, 4, 7. 
Ул. Детская, 1а, 10, 11, 12, 13а, 14, 15, 15а, 16, 
17, 2, 2а, 2б, 2в, 4, 4а, 4б, 6, 6а, 7, 8, 9. 
Ул. Исполкомовская, 5, 8. 
Ул. Металлистов, 4, 4а, 4б, 4в, 4г . 
Ул. Монтажников, 3а, 5, 6, 6/1. 
Ул. Ново-Весовая, 14в,18, 19, 20, 21, 22. 
Ул. Ударников, 10, 10а, 11, 12а, 13, 13а, 21, 22, 
5, 7, 7а, 8, 8а, 8/1, 8/2, 8/3, 9, 26а, 26б. 
Ул. Юношеская, 1, 10, 10а, 11, 11б, 12, 13, 14, 
16, 18, 18а, 18б, 18в, 18д, 19, 21, 21а, 23а, 23б, 
26б, 43, 43г, 48, 48а, 50, 50а, 51, 73, 77а, 75а, 
77в, 79, 77, 77б, 81а.

Жилая зона: район ЛГТУ, район МЖК, ЖК «Европейский». 
Микрорайоны: № 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 
30, 31, Елецкий, Университетский. Улицы: бульвар Есенина, 
бульвар Шубина, переулок Балакирева, переулок Учебный, 
проезд Сиреневый, проезд Потапова, пр-т 60 лет СССР, пр-т 
Победы (часть), 2-я Индустриальная, Белана, Белянского, 
Бехтеева, Бунина, Водопьянова (часть), Доватора (часть), 
Елецкое шоссе, Замятина, Катукова, Коцаря, Кривенкова, 
Меркулова, Механизаторов (часть), Мистюкова, Москаленко, 
Московская (часть), П. Смородина, Папина (часть), Перова, 
Политехническая, Свиридова, Славянова, Смургиса, Союзная 
(часть), Стаханова, Студенческий городок (часть), Теперика, 
Хорошавина, Хренникова, Шерстобитова, Шуминского, Юных 
Натуралистов (часть).

Ул. 9 Января, 1а, 7. 
Ул. Елецкая, 8а, 10, 10а, 10/2, 54, 63, 65, 67, 
67а, 69, 71. 
Ул. Карьерная, 2. 
Ул. Студёновская, 18, 20, 25, 27, 27а, 29, 31, 33, 
35, 37, 39, 39а, 39б, 41, 43, 45, 47, 49, 51, 55, 57, 
59, 61, 63, 65, 67. 
Ул. Чапаева, 2, 4.

Жилая зона: район Тракторного завода, район 
Новолипецкого завода, район Силикатного завода, пос. 
Матырский, пос. Дачный, пос. Новая Жизнь, пос. Казинка, ЖК 
«Солнечный». Микрорайоны: № 4 (часть), 13, 14, 16,  
пл. Плеханова (часть), пл. Победы (часть), пл. Петра Великого 
(часть), пл. Революции, пл. Соборная, пл. Театральная, пр-т 
Победы (часть), 50 лет НЛМК, 70 лет Октября, 9-го Мая, Адм. 
Макарова, Барышева, Ворошилова (часть), Гоголя, Горького 
(часть), Громовой, Депутатская (часть), Индустриальная, 
Киевская, К. Маркса, Коммунальная (часть), Кузнечная, 
Ладыгина, Лесная, Лутова, Металлургов, Механизаторов 
(часть), Мичурина, М. Расковой, Нагорная, Неделина (часть), 
Нижняя Логовая, Октябрьская (часть), Первомайская (часть), 
Пушкина, Сапёрный спуск, Скороходова, Советская (часть), 
Союзная (часть), Толстого (часть), Торговая, Фанерная, 
Фрунзе (часть), Циолковского (часть).

Пл. Коммунальная, пл. Петра Великого (часть), улицы Калинина, 
Литаврина, Октябрьская (часть), Первомайская (часть), 
Радиаторная, Фрунзе (часть).

Пл. Победы (часть), улицы 8 Марта, Ворошилова (часть), 
Горького (часть), Крайняя, Неделина (часть), Первомайская 
(часть), Советская (часть), Толстого.

Пр-т Победы (часть), улицы: Айвазовского, Б. Хмельницкого, 
Депутатская (часть), Доватора (часть), Механизаторов (часть), 
Папина (часть), Юных Натуралистов (часть).

Жилая зона: район Студенческого городка (часть). 
Микрорайоны: № 2 (часть), 3, 4 (часть), 8, 9, 10, 11, 12, 15.  
Объекты: многопрофильная больница, базы Универсального 
проезда, Полиграфический комплекс. Улицы: проезд 
Строителей, 15 мкр-н, 9 мкр-н, Авиационная, Берзина, 
Бескрайняя, Вермишева, Водопьянова (часть), Гагарина 
(часть), Доватора (часть), Достоевского, Загородная, Западная, 
Звёздная, Космонавтов (часть), Крылова, Московская (часть), 
Папина (часть), Пестеля, Рылеева, Студенческий городок 
(часть), Филипченко, Циолковского (часть), Чернозёмная, 
Фабрициуса.

ул. 40 лет Октября, 39, 41а/1.

Ул. Прудная, 1, 2, 2а. Ул. Городовикова, 1д.

Ул. Энгельса, 1/1, 1, 1б, 5а, 5б, 7а, 1/2, 1/3, 
3/1, 3/2.

Ул. Амурская, 1, 2, 4, 5, 5а. 
Ул. Гайдара, 11, 13, 15, 17, 2, 2а, 23, 25, 3, 4, 9. 
Ул. Луначарского, 2, 3, 4. 
Ул. Нахимова, 10, 14, 6, 8, 8а. 
Ул. Ушакова, 1, 3, 4, 5, 6, 8, 2.
Пер. Больничный, 1, 2, 3, 4. 
Пер. Курако, 1, 2, 3. 
Пер. Франко, 2, 3, 4, 6, 8. 
Пер. Челюскинцев, 1, 2, 3, 4. 
Пл. Аксакова, 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7. 
Пл. Заводская, 1, 15, 16, 3, 3а, 15, 16, 3, 3б, 3/2, 4, 
5, 8, 9, 9а, 11,13. 
Пл. Константиновой, 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7. 
Пл. Горского, 1. 
Ул. 40 лет Октября, 1, 5, 6, 7, 9, 10а, 11, 13, 15, 19, 
19а, 2, 21, 21а, 21б, 23, 23а, 23б, 25, 27, 29, 29а, 
3, 3а, 31, 31б, 33, 33а, 33б, 35, 37, 37а, 39а, 4, 41, 
41а, 43,45, 47. 
Ул. Cтудёновская, 182, 184, 184а, 193, 195, 197. 
Ул. Богатырская, 1, 3. 
Ул. Газина, 1, 11, 12, 13, 22, 3, 5, 7, 9, 2. 
Ул. Дружбы, 32, 32а, 36. 
Ул. Кутузова, 1, 2, 3, 5. 
Ул. Мамина-Сибиряка, 2, 4. 
Ул. Пожарского, 1а. 
Ул. Смыслова, 1, 3, 4, 4а. 
Ул. Тамбовская, 1. 
Ул. Ушинского, 1, 1а, 2, 2а, 3, 4, 5, 5а, 6, 6а, 6б, 
7, 8, 9, 9/1, 9/2, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 15/1, 16, 17, 
17/1, 17/2, 18, 19, 20, 21, 21а, 22, 23, 24, 26, 28, 
30, 43.  
Ул. Бородинская, 1, 3.

Ул. Ковалёва, 109а (жилой дом).

ул. Новая, 20, 21.

Жилые дома: ул. Ковалёва, 99, 107а; 
нежилые помещения: Ковалёва, 101, 101а, 
101в, 102, 103, 107в.

ул. Кузьминская, 1а, 2а, 3а, 4а, 5а, 26а.

ул. Ленина, 7.

Ул. Комсомольская, 22.

Ул. Молодёжная, 2. 
Ул. Северный Рудник, 2, 12.

Ул. Баумана, 293а, 299а, 307а, 309, 311, 313, 
317, 317а, 319, 321, 323, 325, 327, 329, 329/1, 
331, 331/1, 333, 333/1, 333/2, 333/3, 333/4, 
333/5, 333/6, 333/7, 333/8, 333/8а, 333/9, 
333/11, 333/14, 333/15, 333/16, 333/17, 333/19, 
333а, 333б, 333г, 334а. 
Ул. Цементников, 1б.

Липецк-6.  
Ул. Загородная, 5, 6.

Ул. Центральная, 6, 8, 9, 9а, 10,11, 12, 14 15, 16.

Начало Начало / 
Окончание

03.06

Первый этап: 
16.04–29.04

Второй этап:  
03.07–16.07

15.05

03.06

Первый этап: 
30.05–12.06

Второй этап: 
08.08–21.08

Первый этап: 
17.06–30.06

Второй этап:  
26.08–08.09

10.06

Первый этап: 
13.05–26.05

Второй этап: 
22.07–04.08

02.08

13.05

13.05

13.05

13.05

15.05

08.07

15.05

29.05

24.06

20.06

29.05

22.05

08.07

11.06

Окончание

16.06

28.05

16.06

23.06

15.08

26.05

26.05

26.05

26.05

28.05

21.07

28.05

11.06

07.07

03.07

04.06

04.06

21.07

24.06

Школа № 26 ул. З. Космодемьянской, 178. 22.05 04.06

Телефон диспетчерской службы Липецкого филиала  
ПАО «Квадра»: 30-66-66.

Телефон аварийно-диспетчерской службы  
МУП «Теплосеть»: 32-55-05.

С графиком можно ознакомиться, перейдя по QR-коду:

ОФИЦИАЛЬНО

Жёлтые Пески 
(школа № 34) ул. Космонавтов, 1. 13.05 26.05

Школа № 35, Ссёлки Ул. Ракитная, 2. 11.06 24.06

Упрснабсбыт
Ул. Задорожная, 24. 
Ул. Одоевского, 3, 5, 10. 
Ул. Рыбалко, 16, 26, 30а, 33, 34.

05.06 18.06
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В Липецке проходят проверки по  
соблюдению мер пожарной безопасности

C отрудники департамента развития 
территории мэрии и городского 
Управления по делам гражданской 

обороны и чрезвычайных ситуаций отпра-
вились в рейд по трём точкам, чтобы посмо-
треть, как горожане ведут себя в противопо-
жарный период. 

На случай пожара
— У нас всё предусмотрено, — отчитыва-

ется председатель гаражного кооператива 
«Мирный-3» Александр Сысоев. — Есть ин-
формационный стенд с памятками по про-
тивопожарной безопасности. Эвакуацион-
ные выходы свободны. На территории стоят 
бочки с водой на случай пожара. Две недели 
назад мы провели субботник, собрали весь 
мусор. 

Действительно, на территории мусора 
нет. Только около одного гаража заметно 
скопление строительных отходов.

— Скоро уберут, это временно, — коммен-
тирует замечание председатель. — Просто 
собственник ремонтирует здание гаража. 

Кооператив небольшой, всего 120 бок-
сов. Проверка проходит быстро. 

Инженер департамента развития терри-
тории Оксана Разинкова выдаёт председате-
лю информационную памятку с правилами 
благоустройства. Один из пунктов — необ-
ходимость соблюдения мер противопожар-
ной безопасности. 

Повод для контроля
Почти аномально жаркая весна и зеле-

неющие кроны деревьев — повод для радо-

48 рейдов 
проведено, роздано более 
200 информационных 
листовок с начала 
пожароопасного периода 
Управлением по делам ГО 
и ЧС города Липецка

ПРАВИЛА ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

• Не бросайте незатушенные окурки  
и спички в траву. 
• Не разводите костры вблизи зданий 
и сооружений, а также  
в лесопарковых зонах. 
• Не оставляйте брошенными на 
землю бутылки, битые стёкла, 
которые, превращаясь на солнце  
в линзу, концентрируют солнечные 
лучи, в результате чего возникает 
спонтанное возгорание находящейся 
под ними травы. 

• Не пользуйтесь мангалами  
и другими приспособлениями для 
приготовления пищи. 
• Не оставляйте на земле 
промасленный или пропитанный 
бензином, керосином и иными 
горючими веществами обтирочный 
материал. 
• Не пользуйтесь пиротехническими 
изделиями. 
• Строго пресекайте шалости детей  
с огнём.

сти горожанам, городским службам — для 
усиления контроля. С 10 апреля по 10 мая 
в Липецкой области постановлением мэра 
Евгении Уваркиной введён особый проти-
вопожарный режим на территории города. 

— Наши патрульные группы ежеднев-
но совершают рейды, — рассказывает 
главный консультант управления му-
ниципального контроля департамента 
развития территории администрации 
города Сергей Севостьянов. — На сегод-
няшний момент провели уже 730 бесед 
с жителями города, раздали более 1 000 
памяток. Если обнаруживаем на улицах 
города мусор, сухую листву или ветки, 
фиксируем нарушение. С начала апреля 
выдали 124 предостережения.

Опытный уличком
Следующий пункт проверки — улица 

Западная в микрорайоне Мирном. Здесь 
жители уже успели навести порядок и на 
своих участках, и на прилегающей тер-

ритории. Деревья опилены. Сухие ветки 
горожане вывезли. За порядком следит 
уличком Валентина Маликова. 

— Я столько лет уличком, что даже 
подсчитать сложно. Живу в микрорай-
оне с 1962 года. Хочу сказать, что наши 
жители всегда стараются поддержи-
вать чистоту на улицах. Часто вместе 
выходим на уборку, а если нам нужно 
вывезти крупногабаритный мусор, нам 
помогают, — рассказывает Валентина 
Ивановна. — Вот Оксана Анатольевна не 
даст соврать.

— Действительно, когда бывают боль-
шие субботники в микрорайоне, мы под-
ключаемся, — подтверждает Оксана Ра-
зинкова. — Сюда приезжает спецтехника, 
которая складирует и вывозит мусор. 

Пока проходим улицу, несколько 
местных жительниц как раз «шлифуют» 
и без того чистый участок.

Проблемы «Светланы»
На территории садоводческого неком-

мерческого товарищества «Светлана» 
(вблизи села Косырёвка) есть проблем-
ные места. 

Председатель товарищества Вера 
Протасова рассказывает, что большин-
ство дачников вовремя приводят в поря-
док свои земельные участки. С началом 
весны собственники опиливают дере-
вья, очищают от мусора территории. Но 
всё-таки есть несколько нарушителей. 
Правда, по словам Веры Васильевны, та-
ких с каждым годом становится меньше.

Председатель показывает нам дурной 
пример. Участок, кажется, не видел свое-
го хозяина минимум год. Пять соток за-
тягивает бурьян, забор покосился и опи-
рается только на заросли кустарника. 

— Стоит напомнить собственнику, что 
деревья и кустарники, которые растут 
на прилегающей к участку территории, 
тоже необходимо вырезать, опиливать, 
приводить в порядок. Сухостой обяза-
тельно нужно убирать. Вот в таких местах 
как раз и происходят пожары, — замечает 
начальник отдела мониторинга и про-
гнозирования городского Управления по 
делам гражданской обороны и чрезвы-
чайным ситуациям Геннадий Богданов.

Банальные причины
По информации, поступившей в Управ-

ление по делам ГО и ЧС Липецка, на туше-
ние огня в разные районы города только за 
один день — 11 апреля — пожарные выезжа-
ли 12 раз! Причём в десяти случаях горела 
сухая растительность. Общая площадь «пе-
пелища» превысила 3,5 тысячи кв. м.

Возгорание случилось в четырёх садо-
водческих товариществах и шести районах 
с преобладанием частного сектора.

Причина в том, что нерадивые дачники 
и хозяева приусадебных участков, желая 
быстро навести порядок, разводят костры. 
Но не справляются с огнём — в результате 
случается беда. 

В других ситуациях возгорание сухостоя 
происходит, кажется, спонтанно. На самом 
деле виной всему может быть безобид-
ное стекло. Бутылка на земле или осколок 
концентрируют солнечные лучи. Эффект 
линзы приводит к тому, что сухая трава 
загорается, через несколько минут пламя, 
подхваченное ветром, с огромной скоро-
стью может поглощать метр за метром.

Угроза штрафом
— Я уже несколько раз фотографирова-

ла заброшенный участок, — оправдывается 
Вера Васильевна. — Отправляла фото соб-
ственнику, предупреждала, угрожала. На 
него ничего не действует.

— В таких случаях вам стоит составить 
акт, прикрепить фотографии к заявлению 
и все эти документы направить в Главное 
управление МЧС России по Липецкой обла-
сти. Ваше заявление станет основанием для 
проверки, и с собственником будет решать-
ся вопрос уже на другом уровне. Нерадиво-
му хозяину грозит серьёзный штраф, — объ-
ясняет Геннадий Богданов. 

Уже через неделю начинаются майские 
праздники. Традиционно сотни липчан от-
правятся на свои дачные участки, за город, 
чтобы расслабиться, пожарить шашлык. Но 
не стоит забывать об элементарных пра-
вилах пожарной безопасности. Иначе вы 
можете подвергнуть себя и своих близких 
опасности.

______________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Александра Пастушенко

ОПАСНЫЕ ИГРЫ  
С ОГНЁМ

Штрафы за нарушение требований 
пожарной безопасности в период 
особого противопожарного режима: 
для граждан — от 10 до 20 тысяч 
рублей; 
для должностных лиц — от 30 до 60 
тысяч рублей; 
для индивидуальных 
предпринимателей — от 60 до 80 тысяч 
рублей; 
для юридических лиц — от 400 до 800 
тысяч рублей.

ВЫСОКАЯ РАСПЛАТА

 Специалисты напоминают уличкому улицы Западной Валентине Маликовой об особом противопожарном режиме 

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ



№ 16 (491) 23 апреля 2024 года16

Чтобы поддерживать высокое качество 
жизни в пожилом возрасте, нужно: 
1. Сохранять активность. Ежедневная 
умеренная физическая нагрузка — это 
профилактика целого ряда возрастных 
заболеваний. 
2. Перейти на здоровое питание. 
Ешьте больше овощей, фруктов, 
цельнозерновых и кисломолочных 
продуктов. 
3. Тренировать мозг. Начните изучать 
иностранный язык, займитесь новым 
хобби, танцами, посещайте лекции  
и семинары. 

4. Поддерживать отношения. 
Социальные связи с родственниками, 
друзьями или просто хорошими 
знакомыми сохраняют психическое 
здоровье. 
5. Оптимизировать сон. Время сна не 
может быть меньше 7 часов в сутки 
и не более 9. Выделяйте время для 
дневного отдыха. 
6. Снизить влияние стресса. Находите 
поводы для радости. 
7. Помнить о профилактике. Сезонная 
прививка от гриппа, удобная обувь, 
оптимизация пространства в доме. 

Всё это и многое другое — меры для 
предотвращения сложных стрессовых 
ситуаций. 
8. Заниматься своим здоровьем. 
Держите постоянный контакт с вашим 
врачом. 
9. Быть оптимистом. В поддержку 
этому состоянию занимайтесь тем, что 
приносит вам чувство удовлетворения. 
10. Верить в себя и людей. 
Адепты программы «Молоды душой» 
уверены: философия здорового 
и активного старения органично 
сочетается с добровольчеством, 

это прагматичный и эффективный 
подход, позволяющий распространять 
позитивные знания среди больших 
контингентов пожилых людей  
и способствующий их более широкому 
практическому применению.

 
 
Стать 
«серебряным» 
волонтёром 
просто. 
Переходите по 
QR-коду:

10 СОВЕТОВ МОЛОДОСТИ

В Липецке обсудили развитие  
«серебряного» волонтёрского движения 

М
О

Л
О

Д
Ы

 Д
УШ

О
Й

В55 лет жизнь только начинается. В этом увере-
ны участники регионального форума «Экоси-
стема развития «серебряного» волонтёрства 

Липецкой области». Встреча объединила почти 100 
человек из разных уголков региона. Все эти люди — 
костяк движения «серебряного» добровольчества, 
которое набирает обороты и останавливаться не 
собирается. Потому что есть потребность и желание 
повысить качество своей жизни, наполнив её раз-
личными событиями, открыв новые двери. 

Остаётся выбрать
Сейчас в добровольчество вовлечено более  

22 тысяч жителей Липецкой области в возрасте 55+. 
Они занимаются спортом, посещают клубы по инте-
ресам, изучают IT-технологии, современные финан-
совые инструменты и многое другое. Как рассказали 
спикеры форума, в регионе работает управленче-
ская «вертикаль» организаций, объединённая фе-
деральной программой «Молоды душой». Она на-
целена на комплексное решение вопроса. Реализует 
проект «Ресурсный центр поддержки социально 
ориентированных некоммерческих организаций  
и гражданских инициатив Липецкой области». Уч-
реждение возглавляет Юлия Старых:

— Центр тесно взаимодействует с 15 некоммер-
ческими организациями, работающими в направ-
лении «серебряное» волонтёрство. К примеру, 
среди участников форума — руководитель «Тер-
ритории здоровья» Александр Афанасьев, основа-
тель «Клуба виноградарей» Виктор Стадницкий, 
представительница областной федерации универ-
сального боя Евгения Покачалова. Они проводят 
огромную работу по популяризации движения, 
вовлекают в наше общее дело людей с активной 
жизненной позицией.

«Территория здоровья»
— В 2017 году мы, сертифицированные инструк-

торы студии йоги, начали проводить бесплатные за-
нятия по оздоровительной гимнастике для липчан 
в парке Победы, — рассказывает в своём выступле-
нии Александр Афанасьев. — Приходили сначала 
единицы. Со временем сформировалась организа-
ция «Территория здоровья». Теперь у нас 60 актив-
ных инструкторов-волонтёров «серебряного» воз-
раста. За неделю мы вместе проводим 100 занятий 
по семи оздоровительным направлениям. И прохо-
дят они в каждом районе нашей области. В группе 
от 10 до 30 человек и даже больше.

В 2022 году «Территория здоровья» с проек-
том «Липецкое долголетие» стала победителем 
третьего Всероссийского отбора лучших практик 
активного долголетия на платформе «Смартека» 
(официальная интернет-площадка Минэкономраз-
вития РФ для обмена практиками среди регионов. 
— Прим. ред.). Сейчас проект охватывает все районы 
и помогает жителям старшего возраста сохранять 
здоровье и быть вовлечёнными в общественную 
жизнь. Помогают активистам волонтёры-лидеры. 

Они проходят обучение в ресурсном центре. Нужно 
только одно — выбрать дело по душе. Например, 
инструктор по йоге или скандинавской ходьбе, ру-
ководитель художественной самодеятельности или 
даже организатор туристических поездок. 

Новая жизнь
Так, однажды Вере Чернышовой из посёлка До-

бринка сотрудники местного отделения соцзащиты 
рассказали, что можно пройти обучение и стать ин-
структором-волонтёром спортивных направлений. 
Они знали, что женщине, у которой пятеро детей  
и 17 внуков, всё по плечу.

— Сначала только одно сказала: «Посмотрю», — 
вспоминает волонтёр. — Попробовала йогу, мне так 
понравилось, будто новую жизнь начала! Даже сво-
их внуков учу. 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

«

«

СЕЙЧАС  
В ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО 

ВОВЛЕЧЕНО БОЛЕЕ 
22 ТЫСЯЧ ЖИТЕЛЕЙ 

ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ  
В ВОЗРАСТЕ 55+

 60 инструкторов-волонтёров по всей области каждую неделю проводят до 100 занятий по 7 оздоровительным направлениям 

 Сейчас на территории региона  
 работают 200 «серебряных» волонтёров 
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Межрегиональный форум «Экосистема 
развития «серебряного» волонтёрства 
Липецкой области», организованный 
АНО «РЦ поддержки СО НКО  
и ГИЛО», проходит в рамках конкурса 
территориальных мероприятий 
«Забота рядом» при поддержке 
Ассоциации волонтёрских центров, 
Благотворительного фонда Елены  

и Геннадия Тимченко в партнёрстве  
с благотворительным фондом 
«Хорошие истории».

Больше информации  
о волонтёрстве: 
Ресурсный центр 
поддержки СО НКО  
и ГИЛО.

Федеральная программа по развитию 
«серебряного» волонтёрства 
«Молоды душой» реализуется 
по инициативе Ассоциации 
волонтёрских центров совместно  
с благотворительным фондом 
«Память поколений». 
Программа «Молоды душой» 
работает в рамках «Стратегии 
действий в интересах граждан 
старшего поколения в Российской 
Федерации до 2025 года», 
утверждённой распоряжением 
правительства РФ в феврале  
2016 года. 
В ходе программы создаются 
региональные центры, реализуются 
и поддерживаются социальные 
проекты, обеспечивается обучение 
волонтёров 
старшего 
возраста, а также 
руководителей 
волонтёрских 
организаций.

ВАЖНАЯ ПОДДЕРЖКА

ЛИНИЯ СТРАТЕГИИ

«

«

МНЕ 66 ЛЕТ,  
НО ЧУВСТВУЮ СЕБЯ 

МАКСИМУМ НА 
50, ПОТОМУ ЧТО 

УЧАСТВУЮ  
В ПРОЕКТЕ «ЛИПЕЦКОЕ 

ДОЛГОЛЕТИЕ»

Теперь Вера Владимировна живёт 
по расписанию. Два раза в неделю ведёт 
занятия по йоге, столько же — по плава-
нию. Между ними скандинавская ходьба. 
Кроме того, волонтёр постоянно учится  
в Липецкой областной общественной ор-
ганизации «Территория здоровья». Но-
вые навыки и знания передаёт сельчанам. 

— Мне 66 лет, но чувствую себя макси-
мум на 50, — говорит Вера Владимировна. 
— Уже два года участвую в проекте «Ли-
пецкое долголетие». Зрение стало лучше, 
тело крепкое. Голова болит, только когда 
боюсь опоздать на занятие (улыбается). 

«Серебряные ложкари»
Липчанка Наталия Ерофеева не сидит 

на месте, она привыкла приносить людям 
пользу. Несколько десятков лет препода-
вала в музыкальной школе, затем ставила 
голос ребятам и учила ритму в обычной 
школе. Чтобы не скучать на пенсии, обрати-
лась в областной центр социальной защи-
ты населения. Там ей предложили создать 
музыкальный ансамбль в своём микрорай-
оне Университетском на базе местной би-
блиотеки. Так Наталия Викторовна стала 
инструктором-волонтёром. Под её началом 
появилась школа «Серебряные ложкари». 
Сейчас у наставницы 30 учеников в возрасте 
55+. Занятия проходят в двух местах: в би-
блиотеке и в территориальном отделении 
организации «Мой социальный центр».

— Мои девочки в основном одинокие, 
— делится Наталия Викторовна. — Пред-
ставьте, каково сидеть в четырёх стенах 
на 10-м этаже целыми днями. Так начи-
нается депрессия. Сначала ко мне ходили 
три человека. Потом сарафанное радио 
разнесло слух о моих занятиях. В итоге 
получился большой коллектив.

Завидный заряд
Игра на ложках не только спасает от 

хандры, но и активизирует работу полу-
шарий мозга, а значит, снижает риск воз-
никновения деменции и Альцгеймера. 
Волонтёр утверждает, что занятия даже 
помогают вернуть подвижность суставам, 
бороться с артритом и артрозом. 

— Недавно мы вернулись с выставки 
«Россия», — вспоминает Наталия Ерофе-
ева. — Три часа с девочками играли на 

ложках перед изумлёнными зрителями. 
Не то что не устали, а наоборот, заряди-
лись позитивной энергией.

Наталия Викторовна заряжена на-
столько, что ей хватает сил вести ещё за-
нятия по йоге. Позируя для фото, «сере-
бряный» волонтёр легко держит баланс 
в позе «врикшасаны», или «позе дерева».

Всего на территории Липецкой обла-
сти сейчас 200 таких волонтёров-лиде-
ров. Они помогают сверстникам вернуть 
радость жизни, движения, обрести вто-
рую молодость. 

Ставка на мудрость
Среди участников форума — гости из 

Ульяновска, Рязани, Республики Кабар-
дино-Балкария. У каждого свои истории 
успеха, но все одинаково отметили, что по-
жилые люди не только благополучатели, 
как их привычно называли, но и активные 
участники значимых процессов в обществе. 

— Мы выстраивали свою работу, опи-
раясь на традиционные для нашей респу-
блики ценности, — выступает на форуме 
руководитель доброцентра «Молоды ду-
шой» Карачаево-Черкесского благотво-
рительного фонда «Доброгорец» Екате-
рина Борисова. — Ведь для нас пожилой 
человек — это глава семьи, носитель 
культурного кода, бесценного опыта  
и жизненной мудрости. Важные знания 
он может передать молодым поколени-
ям. «Серебряный» волонтёр — это пре-
жде всего наставник, заслуживающий 
глубокого уважения. 

Быть нужным 
На форуме отметили, что в регионе  

в настоящее время более 33% жителей Ли-
пецкой области старше 55 лет. Эта цифра 
будет только расти. Каждый, кто входит 
в «серебряную» категорию, должен чув-
ствовать себя в новой для себя социальной 
среде комфортно. Это значит — для нашей 
ментальности — быть нужным. Пока чело-
век нужен — он молод душой независимо 
от возраста. Ресурсный центр ставит перед 
собой задачу увеличить количество активи-
стов с сегодняшних 200 до 400 человек уже 
к концу этого года.

_________________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

 На форуме участникам бесплатно делали процедуру магнитотерапии для лечения спины и суставов 

 Инструктор Вера Чернышова два года  
 ведёт занятия по оздоровительной гимнастике 

 Проектом «Молоды душой»  
 в нашей области занимается Юлия Старых 

 Цель Ресурсного центра — увеличить количество «серебряных» волонтёров-лидеров до 400 человек 

 Волонтёры из Рязанской области привезли на форум  
 уникальную выставку фотографий, посвящённую активной жизни людей старшего поколения 
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Каждую неделю в Липецке регистрируют браки бойцов 
специальной военной операции

ПОСЛЕ БОЯ ПОД ВЕНЕЦ

С емья — это надёжный тыл. Фра-
за дежурная, но только не для 
мужчины, которому хоть раз при-

шлось побывать под пулями. И не для 
женщины, которая ждёт мужа-бойца до-
мой, часами выстаивая перед иконой. 

Семь лет до счастья
«Кэп» неделю как женатый человек. На-

конец случилось то, о чём он мечтал много 
лет. На безымянном пальце правой руки 
сверкает кольцо. Пока без единой царапин-
ки. Сейчас рядом молодой жены Алёны нет. 
Она вчера уехала за 10 тысяч километров 
домой, в Амурскую область, в город Бело-
горск. «Кэп» завтра отбывает в часть. Сно-
ва на фронт, чтобы после победы вернуться  
к жене. Теперь есть кому ждать.

Предыстория этой семьи немного похо-
жа на сказку. С долгими разлуками, испы-
таниями и счастливым свадебным кольцом. 

«Кэп» — это, конечно, прозвище. Имя 
намеренно умалчиваем. Он тоже родом 
из Белогорска. Молодые люди познако-
мились семь лет назад. Красавица сразу 
понравилась молодому человеку. Завяза-
лись отношения. 

— Мой горячий нрав всё испортил, — го-
ворит молодой человек. — Мы крепко поссо-
рились и разбежались. У каждого из нас на-
чалась своя жизнь — параллельная. Забыть 
Алёну не мог. Но моя гордость, да и жизнен-
ные обстоятельства мешали сделать шаг ей 
навстречу. Но так было до первого боя.

«Не дождётесь!»
«Кэп» попал на СВО не случайно. Сам 

пошёл в военкомат. Подписал контракт  
в начале 2023 года. Он не был военным. 
Однако дед, отдавший Советской армии  
48 лет жизни, прошедший несколько горя-
чих точек, в том числе Афганистан, муштро-
вал внука. 

— Помню, как он учил меня, подростка, 
всем видам оружия, делился секретами во-
енного дела, даже заставлял маршировать, 
— вспоминает «Кэп». — Но самое главное, 
что он вырастил меня патриотом, за что  
я ему всю жизнь благодарен.

Поэтому парню в учебке было легко. Но 
в теории. На практике при первой же зава-
рушке под городом Кременная, который 
был важным опорным пунктом для войск 
ВСУ, было… страшно. Да разве это опи-
шешь… 

— Если одного страх стопорит, то для 
другого он толчок к действию. Я из вто-

рой категории. Помню, 
кричал во вражескую 

сторону, откуда ле-
тел очередной 
артиллерийский 
залп: «Не дождё-
тесь!», — говорит 

«Кэп».

Владимир Путин объявил 2024-й  
Годом семьи. Он призван 
популяризировать государственную 
политику в области защиты семьи 
и сохранения традиционных 
ценностей.  
— Именно семья должна быть 
в центре всей государственной 
политики. Мы и стараемся 
так поступать, — отметил 
президент в своём выступлении 
на всероссийском форуме 
«Родные-любимые». — В семье 
укоренены наша культура, 
идентичность, национальный 
характер. Семья учит, воспитывает, 
передаёт традиции, знания, 
профессиональный опыт.

«Первый номер» запускает новый 
проект под названием «Код семьи». 
Это цикл материалов о семьях, 
созданных в Липецке и регионе. 
Это трогательные, удивительные, 
поучительные истории преодоления 
трудностей жизни и сохранения 
семейных ценностей. 

«

«

СОЛНЫШКО, Я ТЕБЯ ЖДУ В ЛИПЕЦКЕ.  
И СКАЖИ, КАКИЕ КОЛЬЦА ПОКУПАТЬ. 

 У НАС С ТОБОЙ ЗДЕСЬ БУДЕТ СВАДЬБА.  
БИЛЕТ НА САМОЛЁТ СЕЙЧАС ЗАКАЖУ

КОД СЕМЬИ 

ГОД СЕМЬИ

Свадьба за один день
— А чего ждать? Боец-холостяк — не-

порядок, — по-доброму подначивали 
липецкие друзья-товарищи. — Звони! 
Свадьбу прямо здесь устроим.

— Солнышко, я тебя жду в Липецке, 
— заявил «Кэп» невесте по телефону. — 
И скажи, какие кольца покупать. У нас  
с тобой здесь будет свадьба. Билет на са-
молёт сейчас закажу.

Девушка не раздумывала. Согласилась. 
Кольца выбирали вместе по видеосвязи. 
Проговорили, мол, церемонию проведут 
короткую, скромно отметят регистрацию в 
дружеской компании. Но вышло всё иначе.

28 марта молодые расписались в ли-
пецком загсе. На регистрацию пришли 
боевые товарищи, волонтёры и после це-
ремонии предложили:

— Сегодня в Городском доме культу-
ры необыкновенный концерт «Наслед-
ники Великих Побед». Пойдём?

Браво молодожёнам
Перед началом концерта военный во-

лонтёр, член Координационного совета 
волонтёров при администрации города 
Липецка Елена Белянская объявила о 
свадьбе бойца СВО. Молодожёнов вызва-
ли на сцену. Алёну и «Кэпа» стоя привет-
ствовали 600 зрителей. Несколько ми-
нут не утихали аплодисменты. Первый 
номер артисты подарили молодожёнам. 

Самый близкий человек
В ноябре того же года «Кэпу» дали 

короткий отпуск, и первое, что он сде-
лал, вернувшись в Белогорск, попросил 
родную сестру помочь увидеть Алёну. 

— Меня там, на фронте, как озарило: 
понял, что люблю её, и это навсегда, — 
вспоминает боец.

Девушка согласилась на свидание. 
Она и сама часто жалела, что по глупо-
сти расстались. 

Хоть и прошло несколько лет с по-
следнего разговора, «Кэп» при встре-
че почувствовал, что обнимает самого 
близкого для себя человека.

Но пришлось расставаться вновь, 
хотя «Кэп» уже точно знал: Алёна будет 
его женой. Короткие сообщения, ещё ко-
роче телефонные разговоры помогали 
поддерживать тонкую, но прочную связь 
двух людей, которых разделяли разни-
ца во времени и расстояние. И вот дали 
очередной отпуск. 

В Липецк, к друзьям
В военной части, куда направили 

бойца, много ребят было из Липецка.  
В том числе и командир. Некоторые то-
варищи после окончания контракта вер-
нулись домой и звали «Кэпа» в гости. 

— Решил в этот раз заехать сначала 
в Липецк к своим друзьям, — говорит 
«Кэп». — Мне очень хотелось посмотреть 
город, в котором живут потрясающе ще-
дрые люди. К нам в часть постоянно 
приходила гуманитарная помощь из 
Липецка, каждый месяц приезжали во-
лонтёры из 48-го региона. Оксана Фро-
лова из движения «Русские не сдаются» 
привозила тоннами продукты, спецобо-
рудование, лекарства. 

«Кэпа» в Липецке встречали объяти-
ями, угощениями, словно родного брата. 
И по-родственному, сидя за обедом, рас-
спрашивали, что ж такое: невеста есть,  
а до сих пор не женат.

— Попозже, — отговаривался «Кэп». 

 10 тысяч километров пролетела невеста  
 ради свадьбы с любимым 
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— Я представить себе не могла, что на моей свадьбе будет 
столько гостей! — удивилась Алёна. — Потрясающий приём, 
необыкновенный город с такими душевными людьми!

— И мы в этом городе будем с тобой жить, когда я вер-
нусь с победой, — решил муж. 

— А я согласна, — ответила жена. — Только об одном про-
шу, давай обвенчаемся. 

— Обязательно, родная, и только здесь, в Липецке. 
Так что у этой почти сказочной истории будет продол-

жение. Совсем скоро. Этим летом. 

Молитва жены
— Я не отпускала мужа без венчания на фронт, — рас-

сказывает Светлана. — Ведь столько слёз пролила, столько 
бессонных ночей провела за те полгода, пока он был на СВО. 
В какой-то момент мне пришла спасительная мысль: вен-
чание укрепит нашу связь. Мои молитвы станут сильнее. 

— Это точно, — подтверждает муж. — Я столько раз был 
на волосок от смерти, рядом со мной погибали ребята… Се-
кунду назад разговаривал с товарищем, поворачиваюсь — 
от него остались… одни ботинки. А я жив. Доказать не могу, 
но знаю, что жив силой молитвы жены. После того как мы 
обвенчались, будто буря в душе утихла. Чувствую себя спо-
койнее, увереннее. И в бою легче.

Вопреки ожиданиям
Счастливые браки совершаются на небесах. Так хочется 

сказать об этой паре. Но всё было не столь гладко и просто. 
Светлана, мама двоих детей, в 29 лет стала вдовой. Супруг 
долго болел, победить недуг не получилось. Оставшись 
одна, молодая женщина ушла с головой в домашние хлопо-
ты. Дом — работа — дети — вся её жизнь. 

Но дорога скоро кончилась. Работа быстро отвлекла от 
странной утренней встречи. Света забыла про незнаком-
ца. Но не тут-то было.

— Всего через пару дней он меня нашёл в спортзале, 
где я играла в волейбол. Мой будущий муж всё обо мне 
разведал, где я работаю, живу, чем занимаюсь. Вот так мы  
и встретились. 

— Она меня поразила, — рассказывает «Старшина». —  
В буквальном смысле, когда я увидел Свету, мне показалось, 
что я знаю её всю жизнь. И отступиться уже не мог. 

Через две недели Светлана и «Старшина» поженились. 
Дети приняли маминого избранника удивительно быстро. 
В доме воцарилась благодать. И, казалось, так будет всегда…

— Через год у нас родилась Софья. Я чувствовала себя 
невероятно счастливой женщиной, которая любит и лю-
бима, — говорит Светлана. — Но в 2022-м всё изменилось 
для нашей страны и для моей семьи. После начала СВО мы 
каждый день следили за новостями, и с каждым днём ста-
новилось всё страшнее.

Мука ожидания
В конце концов муж не выдержал, когда увидел очеред-

ной сюжет о том, что творится на Украине. Сказал жене, что 
готов идти на фронт. Уговоры не действовали. Однажды он 
собрал сумку с вещами и попрощался. 

— Я оказалась в настоящем аду. Неделями молчание, ни 
одной весточки. Я не знала, что с моим мужем, жив ли он. 
Через военкомат, через Министерство обороны пыталась 
узнать хоть какие-то новости. Меня успокаивали лишь тем, 
что мужа нет в «плохих» списках. Значит, жив, — вспоми-
нает жена.

В первый контракт «Старшина» ушёл на полгода. Но 
они стали самыми сложными и для него, и для жены. 

Не терять друг друга
— Я три года служил по контракту в Чечне. Но то, что 

мне пришлось увидеть на Украине… перечеркнуло всё, что 
я знал о человеческой жестокости и боли, — признаётся 
«Старшина». 

— Когда муж пришёл в первый отпуск, трудно было по-
нять, что в нём изменилось. Он сохранял спокойствие, не 
рассказывал о своих переживаниях. Но по ночам кричал 
так, что дети просыпались в ужасе. Малышка Соня истошно 
плакала, и я разрывалась между мужем и дочерью, — рас-
сказывает жена. 

Когда «Старшина» объявил жене о втором контракте, 
Светлана взмолилась:

— Мы обвенчаемся, чтобы не потерять друг друга!
Муж нехотя согласился. И только там, на фронте, понял: 

жена права. После церковного таинства он будто чувствует 
Светлану всегда рядом с собой. Словно идёт в бой под по-
кровом её молитвы. Знает, что дома — надёжный тыл.

___________________________________
Текст: Елена Красилова

Фото предоставлены героями материалов

Алексей Анисимов,  
иерей, настоятель Введенского храма 
села Тюшевка Липецкого района: 
— В православной традиции семья 
— это маленькая церковь. Цель 
союза — совместное шествие  
к Богу, познание Божьей воли.  
И одновременно это школа смирения, 

терпения, любви. Для людей верующих таинство 
венчания — обещание перед Богом любить друг 
друга в течение всей земной жизни. И это большая 
ответственность. Муж и жена обязуются оберегать, 
защищать свою семью, следуя заповедям Божьим.  
Возросшая потребность в венчании тех, кто 
завтра идёт на фронт, на поле боя, конечно, 
объяснима. Таинство венчания дарит людям чувство 
благословения и защищённости, уверенности друг  
в друге, а значит, душевный покой. В вере 
постепенно, день за днём муж обретает силу духа, 
жена — мудрость, смирение и силу молитвы.

СЕКРЕТ ВЕНЧАНИЯ

Правда, через год после смерти мужа она позволила себе 
скромное развлечение — два раза в неделю ходила на сек-
цию волейбола.

— Я совершенно не думала о новом замужестве. Не вери-
ла, что для меня это возможно, — признаётся Светлана. — 
Но, видимо, на роду мне было написано встретиться с моим 
«Старшиной».

С первого взгляда
Будничным утром она стояла на остановке. Автобус 

подошёл, как обычно, строго по расписанию. Народу было 
много, пришлось ждать, пока пассажиры займут места. Тут 
она почувствовала на себе взгляд. Подняла глаза и увидела 
незнакомца. Мужчина пристально смотрел на Светлану.

Уже в автобусе оказалась совсем рядом с ним, их руки 
почти касались. Женщине почудилось, что её словно 
пронзил электрический разряд. Всю дорогу он так и смо-
трел на Светлану, будто они были знакомы всю жизнь. 

ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ

В Липецкой области меры поддержки участников 
СВО и их семей комплексно оказывает 
региональное отделение Социального фонда 
России. Так, беременным жёнам и детям до 17 
лет мобилизованных граждан и военнослужащих 
по призыву в упрощённом порядке оформляется 
единое пособие. При подаче заявления 
доходы участника СВО и военнослужащего 
не учитываются при комплексной оценке 
нуждаемости семьи. Наряду с единым пособием 
жене участника СВО со сроком беременности не 
менее 180 дней выплачивается единовременное 
пособие в размере 38 963 рублей. Заявление 
на выплату пособия женщина может подать в 
течение шести месяцев с момента отправки или 
возвращения из зоны 
СВО мобилизованного 
супруга. Если в семье 
уже есть ребёнок до 
трёх лет, то вместе с 
единым пособием можно 
оформить ежемесячную 
выплату на ребёнка. Её 
размер равен 16 698 
рублям. 

 Обвенчаться, чтобы укрепить узы брака — таким было условие  
 жены перед уходом мужа на фронт 

 Светлана с детьми каждый день ждут, когда папа вернётся с фронта 
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ДОБРОВОЛЬНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ
Они молодые, амбициозные и целеустремлённые. Они ежедневно 
стараются самосовершенствоваться и менять к лучшему мир вокруг
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:

Анастасия Репина,
эковолонтёр

Факт 1:  
Участвовала во 
всероссийском 
молодёжном экофоруме 
в Приэльбрусье.

Факт 3:
Больше пяти лет занимается 
современными танцами  
и вместе с командой участвует 
в соревнованиях.

Факт 2:
Учится  
в музыкальной школе 
и играет на скрипке  
в ансамбле.

Карина Курдюкова, 
руководитель внутренней политики 

СЛЛО, медиаволонтёр

Факт 1: 
Несмотря на 
творчество, девушка 
собирается получать 
юридическое 
образование.

Факт 2: 
В 6 лет для заграничного 
отеля сняла рекламный 
ролик. Он выгружен  
в сеть.

Факт 3: 
Участник форум-театра. В нём 
ставятся постановки на актуальные 
социальные темы. Задача —  
найти решение проблемы.

Эта девушка —  ярый борец за экологию. Она 
координирует в Липецке сбор макулатуры и даже 
создала мастер-классы по вторичной переработке 
мусора. Началось всё пару лет назад, когда она 
вступила в Совет лидеров Липецкой области.  
—  Мне сразу понравились формат деятельности 
и коллектив, —  вспоминает Настя. —  Посещала 
различные познавательные мероприятия, 
заинтересовалась темой экологии. Это важное  
и интересное направление.  
Девушка подключилась к разработке 
экологических встреч, просвещающих 
молодёжь. В итоге её назначили руководителем 
направления. Вместе с региональным отделением 
всероссийского экологического общественного 
движения «Экосистема» она воплотила в жизнь 
множество профильных проектов, а организация 
была признана одной из лучших в стране.  
—  Мы продолжаем проводить крупные 
экологические мероприятия в Липецке, —  говорит 
Анастасия, —  и это очень заинтересовывает 
молодёжь, которая потом присоединяется к нашей 
команде. Анастасия общается с новобранцами 
экодвижения в школах, колледжах, вузах. По самым 

скромным подсчётам, девушка уже привлекла 
более 200 человек. Особенный интерес вызывают 
обучающие встречи по переработке отходов.  
—  Мы привозим велошрёдер (специальный 
велосипед, к которому прикреплён контейнер для 
дробления мусора, в том числе пластика. —  Прим. 
ред.), —  рассказывает девушка, —  показываем, как 
он измельчает пластиковые крышки. Ещё у нас есть 
термопресс. В нём мы переплавляем ненужные 
пластиковые пакеты и получаем плотный материал, 
из которого изготавливаем шопперы, пеналы, 
картхолдеры. Так мы находим пластику новое 
применение, сам процесс очень заинтересовывает 
ребят. 
Анастасия говорит, что очень любит участвовать  
в общественной жизни и делать всё возможное для 
развития родного города и страны.  
—  В будущем в Липецке откроется мастерская 
переработки, куда будут приглашаться все 
желающие, которые захотят посмотреть  
и попробовать переработать что-нибудь своими 
руками. Думаю, каждому липчанину стоит 
посетить такое место и проникнуться идеей 
осознанного потребления. 

Нужен развлекательный ролик, интерактивная 
история, а может, реквизит для квеста? Эти 
вопросы решит Карина Курдюкова. Больше 
двух лет она входит в Совет лидеров Липецкой 
области и занимается продвижением 
медиаконтента.  
—  Главный тренд для молодёжи —  это 
короткие развлекательные ролики, —  
делится Карина. —  С их помощью гораздо 
проще доносить информацию, в том числе 
образовательную и социальную. Молодые 
люди постоянно листают ленту, и видео 
привлекает больше внимания.  
В своей работе Карина делает упор на 
популяризацию добровольческой темы. Ей 
это близко, ведь она с детства мечтала стать 
волонтёром, и как только ей исполнилось 
14 лет, начала искать путь осуществления 
задуманного.  
—  С детства привлекали медиа, —  
говорит Карина. —  Нравилось снимать, 
фотографировать, разрабатывать дизайн 
картинок. От сестры узнала о Совете лидеров, 
пришла, оказалось, что в нём есть такое 

направление. Сразу поняла, что надо вливаться! 
Всё закрутилось быстро и продолжается до сих 
пор.  
Вначале Карина помогала организовывать 
съёмочный процесс на мероприятиях, даже 
делала реквизит. Затем продемонстрировала 
свои навыки владения графическим дизайном.  
—  Меня заметили, —  говорит медиаволонтёр. 
—  Стала делать более сложные вещи. За всё 
время в Совете смогла воплотить многое. 
Ещё мы начали сотрудничать с различными 
департаментами и готовить контент для них. 
Разработали новшества для своих площадок: 
открыли для себя опросы, истории с 
интерактивом. Такой формат ценится  
у подписчиков.  
Сейчас Карина руководит медианаправлением 
и планирует в дальнейшем воплощать свои 
замыслы. 
—  Занимаюсь волонтёрством для себя, 
для души, это моё главное хобби, —  
говорит Карина. —  Оно мне нужно для 
самореализации. Мои глаза горят! Желание 
трудиться и помогать никуда не исчезает! « ЗАНИМАЮСЬ 

ВОЛОНТЁРСТВОМ 
ДЛЯ СЕБЯ,  

ЭТО МОЁ ГЛАВНОЕ 
ХОББИ

«

« ДЕЛАЮ  
ВСЁ ВОЗМОЖНОЕ  
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 

РОДНОГО ГОРОДА  
И СТРАНЫ

«
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Олеся Сабина, 
 волонтёр исторического  

просвещения

Всеволод Попов,
волонтёр финансового  

просвещения

Владислав Шаврин, 
председатель Совета лидеров 

Липецкой области

Факт 2: 
В этом году Олеся оканчивает  
11 класс.

Факт 1: 
Волонтёрство научило 
работать в команде  
и высказывать своё мнение.

Факт 1: 
Владислав по образованию 
инженер.

Факт 1:
В волонтёрской организации оказалась 
полтора года назад.

Факт 2:
Участвует в батлах по 
финансовой грамотности.

Факт 2: 
Дважды восходил на Эльбрус 
—  в 2022 и 2023 годах.

Факт 3: 
Планирует работать гидом-историком.

Факт 3: 
Мама Всеволода работает  
в липецком отделении Центрального 
банка России.

Факт 3: 
Коллекционирует колокольчики из 
разных уголков планеты. С помощью 
волонтёров собрал более 400 
экземпляров.

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

Финансовая грамотность, развитие 
конкуренции, предпринимательство —  
темы, в которых хорошо ориентируется 
16-летний Всеволод Попов. Он активно 
занимается разработкой тематических 
проектов, тренингов по защите личных 
сбережений и накоплений. 
—  Участвую в широкомасштабной 
акции «Правовой и финансовый десант», 
—  говорит Всеволод. —  В её рамках 
команда волонтёров приезжает в школу 
или колледж, чтобы рассказать ребятам  
о правилах поведения  
в различных сферах жизни или провести 
тренинги по кибербезопасности, 
информационной безопасности, по 
противодействию коррупции и, конечно 
же, финансовой грамотности. К примеру, 
я вместе с экспертом из ФАС или ФНС 
рассказываю о способах накопления  
и сохранения личных сбережений,  
в частности о вкладах и кредитах. 
Привожу примеры самых 

распространённых видов финансовых 
мошенничеств, даю советы, как не стать 
их жертвой. 
Владислав не только делится знаниями, 
но и применяет их на практике. Волонтёр 
накопил определённую сумму, которую 
разместил на вкладе. 
—  Теперь я участник финансовой 
системы, —  продолжает Всеволод, 
—  пожинаю плоды знаний в качестве 
процентов по накопительному вкладу. 
Когда стану совершеннолетним, займусь 
инвестициями.  
У волонтёра множество планов. Он 
уверен в том, что со всем справится, 
ведь его окружают верные и надёжные 
друзья. 
— Команда добровольцев для меня как 
вторая семья, —  говорит Всеволод. —  
Они уверены во мне, поддерживают во 
всех начинаниях, помогают  
с решением проблем и радуются 
достижениям. 

Обучение с помощью квестов 
—  это фишка Олеси Сабиной. 
Девушка изучает архивные 
документы и на их основе 
готовит развлекательные 
программы.  
—  Началось всё с того, 
что моя хорошая знакомая 
предложила приобщиться  
к историческому 
направлению Совета лидеров, 
—  вспоминает Олеся. 
—  Я охотно согласилась, 
так как мне интересна 
эта тема. Начали вместе 
работать, нашли таких 
же инициативных людей, 
которые нам помогали, далее 
появились новые интересные 
идеи и концепции.  
Сейчас комитет готовит 
мероприятия по таким 
темам, как Великая 
Отечественная война, 

пионерия, история судебной 
системы. Полученная в ходе 
познавательных встреч 
информация зачастую 
помогает школьникам 
и студентам при сдаче 
экзаменов.  
Ещё одно направление 
деятельности Совета лидеров 
—  помощь ветеранам. 
Так, в прошлом году Олеся 
участвовала во всероссийской 
акции «Красная гвоздика» 
и помогла собрать 
средства на медицинскую 
помощь ветеранам России. 
Добровольчество —  важный 
этап в жизни Олеси. Девушка 
отмечает, что это занятие 
научило её находить общий 
язык с разными людьми, быть 
неравнодушной к проблемам 
окружающих и всегда 
помогать безвозмездно. 

История Владислава объединяет многих 
участников нашего материала. Он 
отличился в различных направлениях 
Совета лидеров. Начинал рядовым 
волонтёром. Инициативность помогла 
стать руководителем комитета истории. 
—  Взаимодействовал с городскими 
архивами, —  говорит Влад. —  Родилась 
идея разработать квест «Ночь в архиве». 
Событие подразумевает погружение 
в историю города и путешествие по 
станциям —  временным отрезкам. На 
каждой — мы выдавали необычные 
задания участникам, которые 
придумывали волонтёры. Проект живёт 
и сейчас. Это лишь один из примеров 
работы.  
Владислав в добровольчестве шесть 
лет. За это время посетил множество 
красивейших уголков нашей страны. 
Участвовал в форумах на Камчатке, 
Сахалине, Кавказе и в Крыму. Становился 
победителем конкурса грантов на 
всероссийском форуме «Экосистема. 
Заповедный край». На выигранную 
сумму приобрёл велошрёдер  
и планирует открыть экологическую 

мастерскую переработки пластика.  
Владислав неоднократно участвовал  
в добровольческих поездках по России.  
В 2021 году отправился в Москву  
в качестве «посла Победы». Находился  
в сопровождении парада в честь 9 Мая.  
—  Это было очень интересно, —  
вспоминает Влад, —  нас обучали, 
знакомили с тонкостями истории, мы 
работали с ветеранами, готовили Красную 
площадь к параду. Также был «послом 
Победы. Ленинград», сопровождал парад 
военно-морской техники в Кронштадте.  
Время в Совете лидеров Владислав 
называет счастливым. Оно было проведено 
с большой пользой и даже помогло 
определиться с профессией.  
—  Моё сердце принадлежит молодёжке 
и работе с людьми, —  говорит Влад. 
—  За всё это время не только научился 
организовывать мероприятия, но и стал 
ведущим. Перестал бояться сцены, начал 
работать с аудиторией. Самое главное,  
я делаю, что люблю, и люблю, что делаю. 
Верю в дальнейшее развитие волонтёрства 
в регионе и мечтаю создать целый Дом 
молодёжи.

« НЕЛЬЗЯ  
ОСТАВАТЬСЯ 

РАВНОДУШНЫМ 
К ПРОБЛЕМАМ 
ОКРУЖАЮЩИХ

КОМАНДА 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ 
ДЛЯ МЕНЯ КАК 
ВТОРАЯ СЕМЬЯ

«

«

« МОЁ СЕРДЦЕ 
ПРИНАДЛЕЖИТ 

МОЛОДЁЖКЕ  
И РАБОТЕ  

С ЛЮДЬМИ

«

«
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ЗДАНИЕ  
С «БРОШЬЮ» ОЖИЛО

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

АФИША

«КУЛЬТУРА В ПОМОЩЬ ДОНБАССУ»  
(12+),
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

29 апреля, 19:00
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«МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ» (12+),
спектакль
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

28 апреля, 11:00
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«ВЧЕРА. СЕГОДНЯ. ЗАВТРА» (6+),
выставка 
Выставочный зал
ул. Ленина, 9 
Справки по телефону: 27-86-68

12 — 28 апреля
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Любовь Пличко, 
директор Липецкой государственной филармонии

Финальный  
аккорд сезона 
К концу сезона всегда немного грустно. Конечно, 
впереди любимые летние фестивали, не за горами 
новый сезон. Под занавес мы приготовили 
несколько ярких и красивых программ. 
В конце апреля на сцену «Униона» выйдут юные 
солисты — ученики музыкальных школ Липецка 
и Липецкой области. Проект «Филармонический 
дебют» (0+) позволит начинающим артистам 
попробовать свои силы со взрослыми 
профессиональными оркестрами. Так, 28 апреля 
ребята будут играть и петь с симфоническим 
оркестром Липецкой филармонии, а 19 мая уже 
другие юные музыканты выступят с Липецким 
оркестром народных инструментов. Главные 
дирижёры этих коллективов — Михаил Мясников 
и Василий Моисеенко — лично проводили 
прослушивания, для участия в концертах были 
отобраны лучшие из лучших. 
Май в филармонии начнётся концертом Липецкого 
государственного духового оркестра (6+). Дирижёр 
программы — молодая липчанка Анастасия Вельт, 
подбор произведений и проведение репетиций 
со своим коллективом ей доверил главный 
дирижёр оркестра Василий Самарин. В этот 
вечер наряду с любимыми военными песнями 
прозвучат произведения русских композиторов, 
проникнутые духом патриотизма. Так, мы услышим 
арию князя Игоря из оперы Бородина, фантазии на 
темы Чайковского, «Русский вальс» Шостаковича. 
Безусловно, этот концерт нельзя представить без 
песни «День Победы» — её солисты филармонии 
исполнят вместе с хором «Краски детства» ДШИ 
№ 1 имени Глинки, руководитель — заслуженный 
артист РФ Игорь Цилин, хормейстер — Сабина 
Касимова. 
Этот год особенный для всех любителей русской 
музыки, ведь это год юбилея Михаила Глинки. 
Как Пушкин в поэзии, Глинка в музыке создал 
тот язык, на котором говорят со слушателями все 
отечественные композиторы по сей день. Мы 
посвятили этому цикл концертов, откроет его 
программа ансамбля L’s-trio «Камерная музыка 
Михаила Глинки» (6+). В этот вечер прозвучат 
произведения предшественников Глинки и, 
конечно, самого юбиляра. В концерте примут 
участие музыканты симфонического оркестра 
Алексей Петрушкин (виолончель) и Ариана 
Мохаммад (флейта), а также Михаил Вербицкий 
(тенор).  
Продолжит цикл концерт симфонического 
оркестра Липецкой филармонии «Глинка  
и Римский-Корсаков. Приношение к юбилею» 
(6+), в его программе — произведения этих 
композиторов, поскольку у Римского-Корсакова 
в этом году тоже круглая дата — 180 лет со дня 
рождения. А в завершение мы вспомним о том, как 
связаны Глинка и ещё один великий юбиляр этого 
года — Пушкин. В программе Липецкого оркестра 
народных инструментов «Чудное мгновенье» (6+) 
прозвучат романсы Глинки на стихи Пушкина. 
Их исполнят победитель недавно прошедшего 
конкурса молодых вокалистов имени Обуховой 
Султонбек Абдурахимов и солисты филармонии.
Новой концертной программой своих поклонников 
порадует ансамбль «Унион-Бэнд», в ней прозвучат 
хиты ХХ века в джазовой обработке. Концерт 
«Ностальгия» состоится 21 мая. И конечно, мы рады 
будем видеть детей на программах абонемента 
«Музыка развивает» (0+) и путеводителя по 
оркестру «Скрипка, бубен и фагот» (0+). Малыши 
познакомятся с контрастными образами  
в музыке на занятии «Жуки и бабочки» (0+),  
а ребятам постарше представят группу ударных 
инструментов. Все программы, подготовленные 
артистами Липецкой филармонии, доступны по 
«Пушкинской карте». 

М астерских скульпторов  
в стране буквально мож-
но перечесть по пальцам. 

Ими дорожат: в них учатся другие 
скульпторы, например, Вера Мухина 
посещала мастерскую скульптора-са-
моучки Нины Синицыной и училась 
там ваянию. В этих мастерских — един-
ственном месте работы скульпторов — 
сохраняется присутствие мастеров, как 
и в их работах. Имя скульптора Юрия 
Гришко значимо для Липецка. Его ра-
боты, вышедшие из стен мастерской, 
живут на улицах города, они его со-
ставная часть. Сам же Юрий Дмитри-
евич — народный художник России 
и единственный в Черноземье член 
Российской академии художеств. 
Теперь его мастерская под названи-
ем Музей современной скульптуры  
с брошью-барельефом в виде человека 
с арфой (это символ искусства), выле-
пленной мастером за месяц до смерти 
и повешенной на фасад здания, начи-
нает работать по своему прямому на-
значению. Здесь будет то, что стало  
с мастерской Конёнкова, Голубкиной, 
Эрзи. В этом важном, намоленном 
искусством месте будут выставки  
и споры. Неповторимая, творческая, 

бурлящая атмосфера горения, кото-
рая всегда была при скульпторе.

На открытие выставки, приурочен-
ной ко дню рождения Юрия Гришко, 
пришли многие деятели искусства, со-
ратники, друзья Юрия Дмитриевича, 
представители управления культуры, 
просто люди, ценящие гармонию твор-
чества и творения.

Говоря о том, что Юрий Дмитрие-
вич за свой труд достоин высшей сту-
пени искусства, искусствовед Татьяна 
Нечаева вспомнила, что когда-то в эти 
стены приехал московский скульптор 
высшего эшелона и произнёс фразу: 
«Вы осознаёте, что живёте рядом с ге-
нием?». Председатель правления Ли-
пецкого отделения Союза художников 
России Сергей Толчеев отметил:

— Восстановить утраченное труднее, 
чем потерять. Память Юрия Дмитрие-
вича, как бы сложно ни было, надо сюда 
вернуть. Мы же только теперь, после его 
ухода, осознали всю полноту потери. 
Как говорится, что имеем, не храним.

Начало
Человек бросил на стол влажный 

глиняный слепок. Душа почти мгно-
венно исполнилась смятением и стра-

хом. Так бывает всегда, когда предстоит 
сделать первый шаг. 

— Юрий Дмитриевич открыто го-
ворил, что изначально природа не на-
градила его талантом скульптора: он 
выбил себя сам, собственными руками 
из бесформенной породы, — расска-
зывает научный сотрудник филиала 
«Липецкий музейно-выставочный 
центр» областного краеведческого 
музея Надежда Беляева. — Он много 
работал. Но никогда себя не возносил. 
Знал себе цену, свой уровень (без этого 
нельзя), но много корил себя, находил 
ошибки. Сколько своих работ разбил  
и в начале пути, и после! Лепит сегод-
ня, завтра, и вдруг что-то удачное от-
крывается, его хочется повторить. Но 
когда начинается самоповтор, скульп-
тор уже штампует, а не творит. Душа 
не восхищается формой от штампов. 
Значит, надо от этого избавляться  
и начинать всё заново, с нуля.

Восьмитысячники
Восьмитысячниками называют аль-

пинистов, покоривших запредельную 
высоту. В искусстве — это люди, кото-
рые творили, когда им было сложно, 
тяжело, когда они «умирали» оттого, 
что чувствовали больше, чем могли 
выразить. И уже неважно, какой из 
восьмитысячников выше или ниже на 
10 метров. Это вершины, здесь нет по-
беждённых.

В липецкой, да и вообще в россий-
ской скульптуре, такими были и оста-
ются два народных художника — Юрий 
Дмитриевич Гришко и Александр Ев-
геньевич Вагнер. В будущем году они 
оба юбиляры: Гришко исполнилось бы 
90, а Вагнеру — 75 лет со дня рождения. 
Когда они жили и творили, то создали 
целую эпоху.

— Было впечатление, что эти два 
скульптора не имели преград ни вну-
три себя, ни вовне, — дополняет На-
дежда Беляева. — Верили в то, что нет 
для творчества ничего невозможного, 
и шли. Они приехали в Липецкую об-
ласть, где не было тогда как таковой ху-

Музей-мастерская скульптора Юрия Гришко приглашает вновь

 На открытии мастерской скульптор  Игорь Мазур и Надежда Беляева 
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в самой тематике работ. Театр занимал 
особое место в жизни и творчестве Юрия 
Гришко. В детстве его захватило волшеб-
ство театра. Он был поражён его чудотвор-
ной силой, мечтал стать художником сцены 
и делать волшебные дела. Но судьба повер-
нулась так, что всё-таки он стал скульпто-
ром, потому что на театральное отделение 
в год его поступления приёма не было, он 
пошёл на декорационное в Саратовское ху-
дожественное училище.

Желание творить театральное простран-
ство на протяжении многих лет жило с ним, 
привело к дружбе с режиссёром театра дра-
мы Владимиром Пахомовым, с актёрами 
его труппы. На выставке — их скульптур-
ные портреты. Целая галерея актёров в ха-
рактерных для них образах: сам Владимир 
Пахомов, актёры драмтеатра, или певец 
Анатолий Безденежный стоит на липецких 
подмостках, распахнув руки. 

Искусствовед Татьяна Нечаева расска-
зала также и о другой любимой теме Юрия 
Гришко, представленной в экспозиции:

— Это липецкие металлурги, которых он 
лепил не как плакатных победителей, а как 
мужиков. Он их так и называл мужиками,  
и они здесь, в мастерской, бывали. Прихо-
дили со своими экипировками, и он доби-
вался, чтобы они расслаблялись и вели себя 
как живые люди, а не позирующие перед 
камерой фотоаппарата. 

Эта тема была у Юрия Гришко очень ис-
кренняя, плодотворная. Как и образы выда-
ющихся художников и деятелей культуры 
России и мировых художников эпохи Воз-
рождения. На выставке мы видим фигуры 
Леонардо да Винчи с позирующей Моной 
Лизой, Микеланджело с умирающим уче-
ником на руках. 

И ещё один синтез муз осуществлён 
устроителями выставки: наряду со скуль-
птурными композициями Гришко выста-
вочное пространство занимает графика 
очень близкой ему по духу и по творческой 
линии художницы Альбины Акритас. 

— Скульптура — это трёхмерное искус-
ство, — внесла ремарку Татьяна Нечаева. 
— Но, несмотря на это, если её сочетать  
с живописью, она не будет воспринимать-
ся зрителем из-за яркости живописных 
полотен. В сочетании же с графикой че-
ловек невольно начинает рассматривать 

и понимать скульптуру, ценить форму, 
мысль скульптора.

Выставка «Вся жизнь — игра?» 
(6+)  продлится до 15 мая. Следую-

щий год станет, по словам организаторов 
выставки, Годом скульптуры в Липецкой 
области. 

___________________________ 
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото автора

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

«КАК БОГИ» (16+),
мелодрама
Театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

«И ПОМНИТ МИР СПАСЁННЫЙ» (12+),
концерт
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ВЕЛИКАЯ МУЗЫКА. САЛЬЕРИ  
И ВИВАЛЬДИ» (6+)
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

28 апреля, 18:002 мая, 19:0028 апреля, 15:00
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дожественной организации, вообще среды 
художественной — была просто артель ху-
дожников. Но благодаря этим двум Монбла-
нам создалась Липецкая школа, и они стали 
её ядром. То есть они подняли искусство на 
такой уровень, что мы затмевали Воронеж, 
Белгород, Курск… Когда наши художни-
ки приезжали с выставками в Москву, то и 
там в кулуарах говорили: «Липецк приехал. 
Можно сворачивать свои работы». Липецк, 
и правда, в 1960–1980-е годы был самым мо-
дерновым в плане развития искусства.

Взаимоотношения у Гришко и Вагнера 
были творческие, настоящие. Дружили, но 
это не значит, что лили на голову друг другу 
только елей. Так все великие, когда спорят, 
понимают друг друга. И сильные бывали 
конфликты, «кровавые», но: 

Так мало нужно, чтоб создать:
Талант и кровь, талант и кровь…

Был всегда на равных
Юрий Гришко гением себя не считал, 

общался, не ставя никого ниже себя. Осо-
бенно радовался, когда приходила в эти 
стены молодёжь. Скульптор Игорь Мазур 
вспоминает, что любой молодой художник 
после окончания учебного заведения пере-
ступал порог мастерской Гришко и чувство-
вал себя как дома. Всегда радушно делился 
тем, что добыл в творческом поиске сам. 

— Юрий Дмитриевич опекал нас, моло-
дых, и это особый талант в среде скульпто-
ров, — говорит Игорь Мазур.

Художник и скульптор Алексей Потапов, 
который сам теперь педагог, воспитавший 
много талантливых ребят, рассказал част-
ную историю общения с Юрием Гришко:

— Для поступления на худграф я брал 

уроки рисунка, живописи. Но подступиться 
к скульптору Гришко как-то робел. Однако 
потом набрался смелости и попросил у него 
хотя бы один практический урок. Очень уди-
вился, когда услышал: «О, с удовольствием! 
Т о л ь к о приводи с собой натуру, и я, 
может, тоже полеплю». По окон-

чании работы он подошёл  
к моей скульптуре  

и начал бук-
вально оха-

живать её доской. 
Получился такой об-

рубок. Мне тогда было 
непонятно это. Юрий 
Дмитриевич сказал: 

«Ты лепил, стоял часа 

полтора. Как считаешь, 
на сколько сеансов твоих знаний, твоего же-
лания, твоего интереса хватило бы для та-
кой натуры?» Я как-то не задумывался над 
этим вопросом. А он говорит: «Вот меня 
хватило бы на четыре, шесть, ну, максимум 
на восемь сеансов. Серова хватило бы на 
80». То есть Юрий Дмитриевич общался со 
мной не как с ребёнком, а как мэтр, мастер 
с равным себе. Он говорил о сердцевине — 
движущей силе вдохновения, позволяющей 
реализоваться. Чем чётче понимаешь его 
значение, тем выше творение. Тогда Юрий 
Дмитриевич снизошёл до моего пути, но 
незаметно, не назидательно-свысока.

Атмосфера гения
У древних суфиев есть мудрость: «Че-

ловек — не то, что он говорит, не то, каким 
он кажется, а атмосфера, которая создаётся  
в его присутствии. Ибо никто не в состоя-
нии создать атмосферу, не принадлежащую 
его духу».

Исполняющий обязанности директора 
Липецкого областного краеведческого му-
зея Иван Шевченко вспомнил об интервью 
с Юрием Гришко. В нём говорилось, что он 
п ы т а л с я основывать своё твор-
чество на любви к людям, к 
жизни. 

— И если мы посмотрим 
на его скульптуры на ули-
цах города, то эта любовь 

видна очень хорошо, 
— заметил он.

Но был Юрий 
Дмитриевич и суро-
вым. Там, где требо-
вала ситуация. Так, на 

выставкомах (вы-

ставочный комитет, состоящий в основном 
из художников. — Прим. ред.) творческих 
работ мог и народному художнику сказать, 
что его композиции не соответствуют тому 
уровню, который он сам о себе заявляет, но 
не голословно, а с разбором.

Вообще он всегда объединял художни-
ков. В этом было что-то от великого брат-
ства во имя развития скульптуры. Игорь 
Мазур также вспомнил случай:

— После пленума в Центральном доме 
художников в Москве я как-то выразил 
признание за работу одному скульптору. 
Он очень удивился похвале: «Как такое воз-
можно: скульптор скульптора похвалил?». 
Я ему сказал: «Нас учили так». Юрий Дми-
триевич учил. Это был его особый душев-
ный и духовный дар.

Ладони творца
Я положила руку на застывший мате-

риал, ставший скульптурой. И как-то по-
чувствовалось, что в нём, к которому при-
касались руки творца, была и есть сама его 
жизнь. «Вся жизнь — игра?» — отозвалась 
названием выставка.

— Название выражает мысль о том, как 
перипетии жизни играют с людьми, — по-
ясняет Надежда Беляева. — Вот и в нашей 
ситуации с мастерской-музеем были игры, 
но они благополучно разрешились. Хочу 
выразить благодарность  с е м ь е 
Юрия Дмитриевича, И р и н е   
Виленовне Дворян-
чиковой, 
Та т ь я н е 
Ивановне Н е -
чаевой и многим людям, ко-
торые болели за происходящее. 

Второй смысл названия —  

 Юрий Гришко. Скульптура «Леонардо да Винчи» 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

П осле суровой зимы весеннее 
солнышко с каждым новым 
днём всё больше радует теплом 

не только липчан, но и братьев наших 
меньших. 

Птицы полетели первыми
С Международного дня птиц в зоо-

парке начали переселять пернатых в от-
крытые вольеры. Так, утки-мандаринки 
уже расселись по домикам. И самое ин-
тересное, что все по парам. У них пора 
гнездования. 

Брачный период проходит и у павли-
нов. Пёстрый хвост самца-павлина виден 
издалека. Он раскрывает пёрышки, при-
влекая внимание серых самок. Настоя-
щая романтика Липецкого зоопарка!

Однако хищная птица-осоед своим 
острым зорким взглядом следит за по-
рядком. В 14:00 — строго по расписанию 
— обед. Лакомство осоеда — это личин-
ки ос. В зоопарке осоед хорошо дружит 
со степным орлом и чёрным коршуном. 
Но любит охотиться и на других птиц, 
даже на мелких животных. Фламинго, 
пеликаны, чёрный лебедь тоже греются 
на солнышке после долгой зимы. В доме 
птиц уже почти никого не осталось, раз-
ве что попугаи. Как только ночная тем-
пература станет не ниже 10 градусов,  
и они отправятся на улицу. 

Мишки проснулись
«Сквозь густой валежник» проби-

раются нам навстречу бурые медведи 
Маша и Миша. Миша спал зимой хо-
рошо, Маша — неспокойно. Сейчас они 
бодры и рады видеть всех посетителей 
зоопарка. Но ещё больше признают  
и любят тех, кто кормит их орешками. 

Кенгурёнок вылез из сумки
Совсем недавно и маленький карель-

ский кенгурёнок вылез из сумочки мамы. 
Адаптировался к жизни довольно бы-
стро: гуляет уже сам. Проворные обезья-

В Липецком зоопарке животные переезжают в летние жилища
В МИРЕ ЖИВОТНЫХ

ны, красная африканская мартышка Яна, 
пара чёрных мангобеев Стеша и Малыш, 
японские макаки Самурай и Лаура нача-
ли веселить посетителей. С ними точно 
не соскучишься!

Сейчас работники Липецкого зоопар-
ка готовятся к летнему периоду: обустра-
ивают вольеры, ремонтируют их, красят, 
высаживают в клумбах цветы. Подготов-
ка идёт полным ходом. 

______________________
Текст: Ксения Ермакова

Фото: Сергей Паршин

 У фламинго начался период ухаживаний:  
 птицы громко кричат и бегают, расправив крылья 

 Обезьянки любят не только бананы,  
 но и свежую зелень, и йогурты 

 В рацион лемура входят виноград, бананы, яблоки 

 Утки и лебеди не улетали на зимовку. Они оставались на незамерзающих участках пруда 

Липецкий зоопарк примет в дар 
комнатные растения. Подойдут 
любые, особенно приветствуются 
экзотические крупномеры, 
пальмы, папоротники. Звоните по 
телефону: 7-903-866-23-40, Ирина 
Владимировна.


